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O mundo continua em grave crise com problemas de todo tipo. É uma crise multidimensional, 
global, com inúmeras facetas, que vai desde a crise ambiental até a crise moral. A tentativa de fazer uma lista 
de atos violentos consumados recentemente em todo o planeta seria interminável. Parece ser bem evidente 
que a humanidade se torna cada vez mais desumana, ignorando que deve evoluir sempre mais no sentido da 
humanização. 
 Estamos no tempo litúrgico pascal, celebrando a Páscoa (pessah-passagem), a morte e ressurreição 
de Jesus Cristo. Ele passou da morte para a vida. A vida que Deus quer em abundância para toda a 
humanidade. 
  A Páscoa nos traz um belo momento para refletir sobre os valores da vida e da existência, buscando a 
luz da esperança a fim de realizar a superação da desumanização e a construção de uma sociedade mais 
humanizada e divinizada pelo poder de Cristo, o Filho de Deus, nosso Salvador. 

FELIZ PÁSCOA! 
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ВЕЛИКОДНЄ ПОСЛАННЯ  
БЛАЖЕННІШОГО СВЯТОСЛАВА 

  
Високопреосвященним і преосвященним владикам, 
всесвітлішим, всечеснішим і преподобним отцям, 

преподобним ченцям і черницям,  
дорогим у Христі мирянам 

Української Греко-Католицької Церкви 
 

Христос воскрес! 
 

Зберігши цілими печаті, воскрес Ти із  
гробу, Христе, що ключів Діви не порушив  

у різдві Твоїм, і відчинив нам райські двері. 
Пісня 6 Канону Пасхи 

 
Дорогі в Христі! 

 
Знову ми святкуємо Пасху Христову серед неймовірного терпіння, пов’язаного з жахіттям 

відкритої війни. За минулий рік стільки болю і травм, стільки депортованих і поранених, полонених і 
зниклих безвісти, покалічених у кожному куточку України та в різних країнах нашого поселення! 
Стільки загиблих – наших батьків і матерів, братів і сестер, синів і дочок – засíяли своїми тілами, 
немов життєдайним зерном, нашу землю, українські чорноземи! Деколи ми вже просто з болю 
взиваємо до Господа: «Боже мій, Боже мій, чому мене покинув? Стоїш далеко від спасіння мого, від 
слів мого зойку» (Пс. 22, 2). Цими словами також молився наш Спаситель, розп’ятий на хресті. Та 
сьогодні, у це світле й радісне свято Воскресіння і життя, відкривається перед нами велике таїнство 
перемоги — радості над смутком, правди над неправдою, слави над наругою і знущанням, світла над 
темрявою, добра над злом, життя над смертю. Розп’ятий Господь живе! Добрий Пастир, замучений на 
смерть, царює повік! Христос воскрес – радість вічна! 
 

Зберігши цілими печаті, воскрес Ти із гробу, Христе … 
 

Шукати зцілення важко, коли на нашому тілі й нашій душі ятряться глибокі рани. Говорити 
про радість воскресіння нелегко, коли скрізь бачимо терпіння і смерть. Але зауважмо, що тіло 
воскреслого Ісуса, якого ми зустрічаємо сьогодні в наших спільнотах, усе ще носить на собі всі рани 
розп’яття. Після того як Він уперше з’явився перед своїми учнями в день Воскресіння, відсутній на 
той момент апостол Тома не хотів нікому повірити: «Якщо не побачу на Його руках знаків від цвяхів 
і не вкладу свого пальця у місце, де були цвяхи, а й руки моєї не вкладу в бік Його, – не повірю!» (Ів. 
20, 25). Однак Христос говорить Томі, коли нарешті його зустрічає: «Подай сюди твій палець і глянь 
на Мої руки. І руку твою простягни і вклади її у бік Мій. Та й не будь невіруючий, – а віруючий!» (Ів. 
20, 27). Той, хто був розп’ятий на хресті й помер, – це той самий Господь, який воскрес із мертвих. 
Як воскреслий, переможець смерті, Він дає себе пізнати своїм учням усіх часів і народів саме своїми 
ранами!  

Водночас тіло воскреслого Спасителя вже не підлягає звичайним законам природи: воно 
проходить крізь камінь, яким був завалений вхід до гробу, не порушуючи печатей, проходить через 
замкнені двері до світлиці, де учні переховувалися зі страху перед юдеями (див. Ів. 20, 19). 
Воскреслий Христос носить на своєму прославленому тілі сліди жахливої смерті, але смерть над ним 
влади вже не має! Лише для того щоб виявити порожнечу Божого гробу, ангел сходить, відсуває 
камінь, ламає печаті й каже до мироносиць: «Не жахайтеся! Ви шукаєте Ісуса Назарянина, 
розп’ятого. Він воскрес, Його нема тут. Ось місце, де Його були поклали» (Мр. 16, 6).   

Віра у Воскресіння Христове є основою для нашої віри у воскресіння кожної людини. Якими 
будуть наші воскреслі тіла у Божій славі, важко навіть собі уявити. Проте, святкуючи Пасху 
Господню, ми впевнені, що це буде прославлення зневаженого, відновлення розбитого і знищеного, 
оздоровлення зраненого. Воскреслий Христос сьогодні простягає свою життєдайну і зранену 
правицю до зраненої України, Його прославлені рани торкаються наших ран, які ще кровлять і 
болять. Розп’ятий і Воскреслий робить наші рани Своїми – і вони у воскресінні України стають 
прославленими ранами переможців!  
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Святкувати Пасху для нас сьогодні означає відчути цілющий дотик Христової життєдайної 
десниці, яка пробита Його прославленими ранами. Цей доторк до наших ран вливає в нас силу ран 
Воскреслого, подих Того, хто смерть подолав і тим, що в гробах, життя дарував. Цього великого дня 
згадаймо слова Апостола народів: «Бо якщо ми з'єднані з Ним подобою Його смерти, то будемо і 
подобою воскресіння» (Рим. 6, 5). Рани тих, кого поранено з Христом, неминуче перетворяться на 
рани прославленого Господа: бо Христос воскрес! 
 

… Що ключів Діви не порушив у різдві Твоїм, і відчинив нам райські двері 
 

У нашій традиції ми не відтворюємо в іконописі самої події Воскресіння. Для нас празничною 
іконою є зображення «Зішестя в ад». Слід зауважити, що внизу на цій іконі лежать ключі — символ 
Христової перемоги над смертю та силою пекла. Для Бога все відкрите: дівиче лоно, надгробний 
камінь, замкнені двері, людські серця… Господь бачить нашу біду — ми можемо бути впевненими в 
Його близькості в час тривоги. Своєю Пасхою Він уже відчинив нам райські двері, але, для того щоб 
ми могли ввійти, Він потребує нашої співпраці та нашого довір’я. Отож вірмо твердо: як не стримали 
Христа в Його прославленому тілі ні гробні печаті, ні військова сторожа, так само нашої зраненої 
України не буде здатним поконати жодний агресор і окупант. Ми переможемо ворога, відбудуємо 
наші зруйновані міста і села, залікуємо наші рани силою і діянням Святого Духа: бо Христос воскрес!  

Світло Воскресіння Христового перетворює наш смуток і наші сльози на пасхальну радість, 
як це сталося із печаллю жінок-мироносиць при порожньому гробі Спасителя. І ми сьогодні бачимо, 
що те, що з людського погляду неможливе, безнадійне, стає переможним, перетворюється на 
прославу Того, хто, відчинивши райські двері, дарує нам життя вічне.  

Якщо Христос на хресті, серед неймовірних страждань, зміг підвести свої очі до Отця з 
надією, яка розвіює відчай, то й ми маймо нині сміливість промовити до воскреслого Спасителя 
разом із псалмоспівцем: «Бо Він не гидував, не гордував бідою бідака, і не ховав обличчя свого від 
нього; і коли той взивав до Нього, – слухав…  І душа моя для Нього житиме; моє потомство буде 
Йому служити, і розповість про Господа прийдешньому родові; прийдуть, оповістять про Його 
добрість народові, що має народитись: Таке вчинив Господь!» (Пс. 22, 25. 29–32).  

Пам’ятаймо, що наша перемога залежить не тільки від військової спроможності протистояти 
російським військам, а й від нашої здатності на духовному фронті відкритися Божій силі воскресіння 
і стати знаряддям зцілення та миру в Господніх руках: 

Мир нам сам Христос приносить, 
Мир нам небо днесь голосить, 
Мир той Божий всі вітаймо, 
Ласку Божу прославляймо, 
Чудо Боже всіх чудес: 
Христос воскрес! Христос воскрес!  
(Пісня «Христос воскрес! Радість з неба»). 
Дорогі в Христі браття і сестри! Вітаю вас зі святом Христової перемоги над будь-яким злом і 

над самою смертю. Хай упевненість у перемозі буде цілющим бальзамом на всі наші рани, душевні й 
тілесні. У радості Воскресіння Господнього вітаю всіх наших захисників-героїв, які сьогодні на 
фронті та які зазнали поранення. Відкрийте серце Христові, який бачить вашу жертву та ваш біль і 
робить їх Своїми.  

Обіймаю родини наших військових, особливо полонених і зниклих безвісти. Молюся, щоб 
якнайшвидше ваші рідні були віднайдені та повернулися додому. Єднайтеся з ними через молитву, бо 
Господь завжди близько до них.  

Духовно об’єднуюся з тими, що перебувають на окупованих територіях і не мають 
можливості сьогодні піти до своєї Церкви, але чекають на звільнення і моляться за перемогу України. 
У надії на воскресіння та зі сльозами на очах обіймаю тих, хто оплакує загиблих, і воїнів-героїв, і 
мирних громадян, які стали жертвами злочинних дій окупанта. Вітаю наших біженців і переселенців, 
які плекають надію на повернення додому після перемоги та на відбудову рідного міста чи села.  

Із вдячністю вітаю наших волонтерів, військових і медичних капеланів, кожного, хто на 
своєму місці наближає нашу спільну перемогу, хто трудиться для того, щоб допомогти ближньому в 
біді, як в Україні, так і в країнах поселення. Ви сильні і ми пишаємося вами! Обіймаю всіх українців 
— дітей, дорослих і похилих віком, чоловіків і жінок — і зичу вам, щоб, ділячись великоднім 
кошиком, ви відчули глибоку радість, Божу милість і  благословення. Усе духовенство, усіх 
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богопосвячених осіб і мирян в Україні та на поселеннях огортаю батьківською любов’ю. Щиро 
бажаю вам благословенних Великодніх свят, смачного свяченого яйця та світлої пасхальної радості! 

Благодать воскреслого Господа нашого Ісуса Христа, любов Бога Отця і причастя Святого 
Духа нехай будуть з усіма вами! 

Христос воскрес! Воістину воскрес! 
† СВЯТОСЛАВ 

 
MENSAGEM PASCAL:  

RESSURREIÇÃO – NOSSA FORÇA 
 

 O mundo contemporâneo sofre as dores atrozes de tantas crises, 
provações e desgraças de todo tipo. Nós, ucranianos, sofremos as dores 
dos nossos irmãos e irmãs, que padecem, como jamais se imaginava, 
em pleno século XXI, os horrores da atual guerra da Rússia contra a 
Ucrânia. São horrores cometidos criminalmente contra a humanidade. 
Diante deste quadro sombrio, somos tentados a cair no desespero, na 
desesperança, a sentir-se abandonados, a duvidar da bondade de Deus e 
de sua intenção eterna de salvação em Jesus Cristo pelo poder do 
Espírito Santo. Nesta mensagem por ocasião da Páscoa, faço eco à 
mensagem pascal do nosso Arcebispo Maior Dom Sviatoslav 
Shevchuk. 
 A guerra parece não ter fim e se abrem continuamente novas 
feridas que jorram muito sangue, sendo difícil estancar o sangramento; e a contagem dos mortos fica 
complicada e até indiferente. Os pecados, as imoralidades, os males à nossa volta são tantos e tão profundos 
que até dá a impressão de que é o Mal – o Demônio que está vencendo, o que torna difícil falar sobre a 
verdade, o bem, a bondade, o amor, a justiça, a Ressurreição. Tudo parece ser tão desconexo, sem sentido, 
paradoxal e contraditório e, no final das contas, tão desumano. 
 Diante das mortes e dos ferimentos da guerra, mas também diante das feridas emocionais causadas 
pelos infortúnios que nos afligem, como Jesus crucificado na cruz, clamamos: “Eli, Eli, lamá sabachtáni – 
Deus meu, Deus meu, por que me abandonaste?” (Mt 27,46). Clamamos, isto é: lamentamos, protestamos, 
choramos, nos indignamos, questionamos, duvidamos, enfraquecemos, adoecemos, nos sentimos envolvidos 
em trevas. Alguns perdem a fé, blasfemam e se afastam de Deus. Outros se desesperam e até se perdem nos 
porões da existência e da vida absurda. Ainda outros se tornam instrumentos do Maligno – servos do 
Demônio. 

Falando da experiência de Jesus, trata-se de um grito de uma angústia real, mas não de desespero. 
Esse grito de Jesus na cruz, tomado do Salmo 22,2, é uma oração de confiança ao seu Pai celestial e é 
seguida pela certeza jubilosa do triunfo final, selado na Ressurreição. E, pela nossa fé cristã e católica, 
sabemos que o caminho vivido por Cristo é também o nosso caminho.  

“A fé na Ressurreição de Cristo é a base para nossa fé na ressurreição de cada pessoa. É difícil 
imaginar como serão nossos corpos ressuscitados na glória de Deus. Porém, celebrando a Páscoa do Senhor, 
temos a certeza de que será a glorificação dos desprezados, a restauração dos aniquilados e destruídos, a cura 
dos feridos. Hoje, o Cristo Ressuscitado estende sua mão direita ferida e doadora de vida à Ucrânia ferida. 
Suas feridas glorificadas tocam nossas feridas, que ainda sangram e doem. O Crucificado e Ressuscitado faz 
suas as nossas feridas e elas se tornam chagas glorificadas dos vencedores na ressurreição da Ucrânia!” 
(Sviatoslav) 

“Celebrar a Páscoa para nós, hoje, significa sentir o toque curador da mão vivificante de Cristo, que 
é perfurada em chagas glorificadas. Este toque nas nossas chagas infunde em nós a força das chagas do 
Ressuscitado, o sopro d’Aquele que venceu a morte e deu vida aos que estavam nos túmulos. Neste grande 
dia, lembremo-nos das palavras do Apóstolo das nações: ‘Porque se nos tornamos uma coisa só com ele por 
morte semelhante à sua, seremos uma coisa só com ele também por ressurreição semelhante à sua’ (Rm 6,5). 
As feridas daqueles que foram feridos com Cristo inevitavelmente se transformarão nas feridas do Senhor 
glorificado: porque Cristo ressuscitou!” (Sviatoslav) 

“A luz da Ressurreição de Cristo transforma a nossa tristeza e as nossas lágrimas em alegria pascal, 
como aconteceu com a tristeza das mulheres portadoras de mirra junto ao túmulo vazio do Salvador. E hoje 
vemos a mesma realidade: o que do ponto de vista humano é impossível, sem esperança, torna-se vitorioso, 
transforma-se em glorificação d’Aquele que, abrindo as portas do paraíso, nos dá a vida eterna”. (Sviatoslav) 
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“Se Cristo na cruz, no meio de um sofrimento indescritível, soube erguer os olhos para o Pai com 
uma esperança que dissipa o desespero, então, hoje, temos a coragem de falar ao Salvador ressuscitado 
juntamente com o salmista: ‘Pois ele não desprezou, não desdenhou a pobreza do pobre, nem lhe ocultou sua 
face, mas ouviu-o, quando a ele gritou. ... Sim, só diante dele todos os poderosos da terra se prostrarão, 
perante ele se curvarão todos os que descem ao pó; e por quem não vive mais, sua descendência o servirá e 
anunciará o Senhor às gerações que virão, contando a sua justiça ao povo que vai nascer: eis sua obra!’” 
(Sviatoslav) 

“Lembremos que nossa vitória depende não apenas de nossa capacidade militar de se opor às tropas 
russas, mas também de nossa capacidade na frente espiritual de nos abrirmos ao poder da ressurreição de 
Deus e nos tornarmos um instrumento de cura e paz nas mãos do Senhor!” (Sviatoslav) 

Sejamos, pois, caros irmãos e irmãs em Cristo, porta-vozes das palavras confortadoras de Deus e 
mãos curadoras de dores e feridas dos que sofrem! 

Abençoada Páscoa! Cristo ressuscitou – verdadeiramente ressuscitou! 
Dom Volodemer Koubetch 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

CAMPANHA DA FRATERNIDADE 2023 
Tema: Fraternidade e Fome 

Lema: “Dai-lhes vós mesmos de comer!” (Mt 14,16) 
 

Uma maneira brasileira de bem celebrar a Grande Quaresma no Brasil é por meio da Campanha da 
Fraternidade (CF). Por meio dela não se esgota o sentido da Quaresma, muito menos é um simples 
incremento. A CF busca mostrar o que o pecado pode fazer quando não o enfrentamos, seja a nível pessoal, 
comunitário e/ou social.  

Devemos ter em mente que a CF não é uma campanha sobre a quaresma nem de seus atos de fé já 
vividos fielmente pelo povo, como a caridade, a Via-Sacra, o jejum, a confissão, etc. A CF tem a intenção de 
incentivar esses atos de piedade conciliando a conversão pessoal e a coletiva, pois a fé abrange também uma 
dimensão social. Sendo assim, a CF questiona não só cada indivíduo ou comunidade, mas também a 
sociedade civil e suas instituições.  

Neste ano, a Campanha da Fraternidade 2023 tem como tema principal a “Fraternidade e Fome” e 
como lema: “Dai-lhes vós mesmo de comer!” (Mt 14,16). Este não é um tema inédito, porque, além deste 
ano, por mais duas vezes, a fome já foi tema da CF: em 1975, teve como tema “Repartir o pão”; e, em 1985, 
o tema era “Pão para quem tem fome”. 

Sob o tema da “Fraternidade e Fome”, somos chamados a refletir neste período quaresmal sobre as 
diversas facetas da fome e colocá-las em nosso propósito de conversão. A fome de Deus talvez seja uma das 
mais preocupantes em nosso mundo pós-moderno. As pessoas aspiram a Deus e querem ficar com Ele. Por 
conseguinte, as pessoas têm fome de paz, fraternidade, verdade, concórdia e tudo o que as torna humanas, 
seres sociais, seres de contato, afetivas. No período da pandemia, isso se tornou muito evidente, pois por 
questões sanitárias e de segurança, mas também de medo, as pessoas se afastaram uma das outras e dos 
espaços públicos, como as nossas igrejas. Isso acarretou em mais um tipo de fome: a fome de Pão do Céu.  

Com a pandemia do Covid-19, o mal da fome se intensificou no país, dum total de 211,7 milhões de 
brasileiros, 125,2 milhões possuem alguma insegurança alimentar. E o que é ainda mais chocante, cerca de 
33 milhões de pessoas enfrentam a fome, ou seja, 15,5% da população brasileira. E o problema não é a falta 
de alimento, pois a cada ano que passa são noticiados os aumentos na produtividade agroindustrial e as safras 
recordes. A alimentação é um direito inalienável de cada ser humano, não é apenas um ato de solidariedade. 
São direitos inalienáveis aqueles que não podem ser concedidos nem tirados voluntariamente por ninguém, e 
mais ainda, são anteriores à legislação.  
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As causas da fome no Brasil devem-se à sua estrutura 
fundiária e sua política agrícola perversa. Existem grandes 
latifúndios com um sistema produtivo a serviço do sistema 
econômico e financeiro, ou seja, a maior preocupação dos 
produtores agrícolas é o mercado externo que é exportar 
commodities. É o mercado internacional e suas necessidades 
econômicas quem regula o que se deve plantar e colher, e não a 
necessidade do povo e do país onde se planta e colhe. Além da 
questão agrícola, o desemprego e o subemprego também são 
motivos da fome no país. Com a falta de salário ou de um 
salário digno e sem as condições necessárias de segurança, o 
trabalhador brasileiro se sente muitas vezes impossibilitado de 
se alimentar e de trazer alimento para a sua família com dignidade. Segundo o Papa Francisco, quando a lei 
trabalhista passa a ser unicamente o lucro do patrão, volta-se à exploração de pessoas e estas passam a ser 
apenas meios. Onde não existe mais salário justo, horário justo, surgem novam formas de escravidão.  

Diversas são as consequências da fome para o ser humano, podendo ser elas psíquica, física e social. 
Um dos primeiros efeitos da fome na sociedade é a substituição de alimentos saudáveis e mais naturais pelos 
ultraprocessados, visto que têm um menor custo. Esta substituição acarreta doenças crônicas como diabetes, 
câncer, doenças cardiovasculares, depressão e ansiedade. Tem-se notado também que numa mesma família 
de baixa renda e com insegurança alimentar há pessoas extremamente magras e obesas, ou seja, há uma 
carga dupla de má nutrição devido aos ultraprocessados. Nota-se também, principalmente em crianças, uma 
dificuldade de aprendizado, na capacidade da memória, da atenção, na leitura e na linguagem, o que leva a 
um mau rendimento escolar. Em famílias ou em comunidades à beira da fome constata-se um aumento da 
criminalidade. Muitos dos que hoje estão nos sistemas prisionais são oriundos da fome e da miséria.  

A CNBB nos propõe como reflexão para a CF 2023 a perícope de Mateus: “A essa notícia, Jesus 
partiu dali numa barca para se retirar a um lugar deserto, mas o povo soube e a multidão das cidades o 
seguiu a pé. Quando desembarcou, vendo Jesus essa numerosa multidão, moveu-se de compaixão para ela e 
curou seus doentes. Caía a tarde. Agrupados em volta dele, os discípulos disseram-lhe: “Este lugar é 
deserto e a hora é avançada. Despede esta gente para que vá comprar víveres na aldeia”. Jesus, porém, 
respondeu: “Não é necessário: dai-lhe vós mesmos de comer”. – “Mas” – disseram eles – “nós não temos 
aqui mais que cinco pães e dois peixes.” – “Trazei-mos” – disse-lhes ele. Mandou, então, a multidão 
assentar-se na relva, tomou os cinco pães e os dois peixes e, elevando os olhos ao céu, abençoou-os. 
Partindo em seguida os pães, deu-os aos seus discípulos, que os distribuíram ao povo. Todos comeram e 
ficaram fartos, e, dos pedaços que sobraram, recolheram doze cestos cheios. Ora, os convivas foram 
aproximadamente cinco mil homens, sem contar as mulheres e crianças” (Mt 14,13-21). 

Percebemos nesta passagem que as primeiras reações dos discípulos perante a multidão de famintos 
é “lavar as mãos”. Mas Jesus, ao contrário, compromete-os com os mais necessitados. Assim também a 
comunidade cristã deve sentir responsabilidade perante os mais fragilizados e, como pede o Papa Francisco, 
não prevalecer na cultura da indiferença. O ensinamento de Cristo não é apenas ao espírito, mas abrange toda 
a pessoa humana, inclusive a dimensão material. Por isso, quando Jesus ordena aos discípulos “Dai-lhes vós 
mesmos de comer” (Mt 14,16), vemos que o cuidado ao próximo, a alimentação e a saúde têm de ser algo 
essencial para os cristãos.  Há ainda quem considere que os temas sociais não interpelam os cristãos.  

É interessante notar que a política brasileira sempre esteve diretamente ligada à fome. Ela se articula 
mediante o patrimonialismo, o assistencialismo, o clientelismo e uma grave crise das políticas públicas. O 
patrimonialismo como a confusão entre o que é público e o que é privado; o assistencialismo e o clientelismo 
como aquela principal forma de utilizar a fome como elemento necessário para a permanência no poder, 
assistindo aos necessitados, mas sem dar oportunidades para saírem da miséria; e as políticas públicas que 
vêm sido desmontadas pelo Estado com o apoio do poder legislativo sem qualquer interesse no combate à 
fome. Por esses motivos, é essencial para os cidadãos estar atentos aos projetos dos partidos e também às 
suas ausências, diante de tão grave e sorrateira crise humanitária.  

Quanto ao combate à fome muito se tem feito, mas não o suficiente. Igrejas, Movimentos Sociais, 
ONGs e diversas outras instituições trabalham no combate à fome. Entre esses agentes é preciso estabelecer 
uma união sólida e parcerias para unir forças. Além disso, o testemunho e o exemplo dessas instituições 
precisam ser sementes para novas atitudes na luta contra este mal. A Cáritas Brasileira, a Pastoral da Criança 
e o Fome Zero que atuam com campanhas emergenciais, projetos produtivos, creches, escolas, lares de 
idosos e tantos outros são modelos a serem seguidos.  
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A Igreja precisa lembrar que, nos primeiros séculos da era cristã, aqueles que estavam dispostos a 
seguir os ensinamentos de Jesus pareciam ter mais zelo pela relação entre a Eucaristia e a responsabilidade 
social. Nós cristãos precisamos ser modelos de caridade para a sociedade civil e ir na contramão da cultura 
da indiferença. Devemos ter em mente que a Eucaristia nos transforma em pessoas encarregadas da missão 
dada pelo próprio Cristo: “Dai-lhes vós mesmos de comer” (Mt 14,16).   

Que ao final desta caminhada de 40 dias possamos estar preparados para a Grande Festa da Páscoa 
com o coração aberto. Pois não podemos correr o risco de não ouvir o Senhor: “pois eu estava com fome, e 
não me destes de comer” (Mt 25,42).  

Alexandre Pereira Hanchuck 
 
 
 
 
 

TAREFAS 
PASTORAIS 

2023 
  
 
 
 

Слава Ісусу Христу! 
Reverendíssimos Párocos, Vigários Paroquiais,  

Reverendos Religiosos e Religiosas, 
Prezados Coordenadores e Coordenadoras dos Movimentos e Pastorais, 

Estimados Agentes de Pastoral, 
Amados Irmãos e Irmãs em Cristo! 

  
Antes de iniciar os contatos e agendamentos das nossas atividades pastorais deste ano de 2023, faço 

uma espécie de introdução geral com o objetivo de apresentar a situação eclesial em que nos encontramos e 
as principais linhas de ação. É uma visão de conjunto do nosso trabalho. A presente Carta Pastoral está 
estruturada em três blocos: priorização dos temas; ação evangelizadora; organização pastoral. 
 

1. PRIORIZAÇÃO DOS TEMAS  
 
 O contexto eclesial atual da Igreja em geral, da Igreja Greco-Católica Ucraniana (IGCU) e da 
Conferência Nacional dos Bispos do Brasil (CNBB) nos apresenta uma infinidade de temas, diante dos quais 
precisamos priorizar aqueles que tocam e atendem mais diretamente a realidade e necessidade pastoral da 
nossa Metropolia Católica Ucraniana São João Batista. 
 
 1.1. Temas da Igreja em geral 
 
 Temos dois grandes temas a serem considerados: o tema da sinodalidade, que terá seu ponto 
culminante no Sínodo dos Bispos em outubro deste ano e o tema do Ano Vocacional, que será encerrado no 
dia 26 de novembro.  
 
 1.1.1. Sinodalidade 
 
 O Papa Francisco pede reiteradamente a conversão pastoral, que consiste basicamente numa “Igreja 
em saída”, renovando a pessoa do cristão e as instituições em seu modo de ser e agir. Francisco inaugurou 
um novo estilo de governar o rebanho de Cristo e quer que tal modo seja estendido para toda a Igreja. Por 
causa da pandemia, ele adiou o Sínodo dos Bispos para o ano de 2023, mas com uma preparação global de 
dois anos, no formato sinodal, envolvendo todo o Povo de Deus: “Por uma Igreja sinodal: comunhão, 
participação e missão”. O Sínodo está ganhando um alcance jamais ocorrido na história da Igreja, um 
alcance qualitativo e quantitativo: qualitativo, porque interfere no próprio ser e agir da Igreja; quantitativo, 
porque pretende atingir o maior número de seus membros, principalmente entre os leigos. 
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 1.1.2. Ano Vocacional 
 
Inspirado no documento final do Sínodo dos 
Bispos sobre “Os jovens, a fé e o discernimento 
vocacional”, o tema do Ano Vocacional 2023 é 
“Vocação: graça e missão” e o lema “Corações 
ardentes, pés a caminho” (Lc 24,32-33). O tema 
“Vocação: graça e missão” se fundamenta na 
afirmação de que “a vocação aparece realmente 
como um dom de graça e de aliança, como o 
mais belo e precioso segredo de nossa 
liberdade”. O texto bíblico iluminador “Jesus 

chamou e enviou os que ele mesmo quis” (Mc 3,13-19) ajuda a aprofundar que a origem, o centro e a meta 
de toda a vocação e missão é a pessoa de Jesus Cristo. 

 
1.2. Temas da Igreja Greco-Católica Ucraniana 
 
Da parte da nossa Igreja, os temas pastorais são tratados pelos sínodos anuais dos Bispos. Por causa 

da guerra, o Sínodo dos Bispos ucranianos de 2022 foi celebrado em Peremyshl, Polônia. Uma de suas 
principais resoluções é a aprovação do novo plano pastoral denominado “Esperança à qual o Senhor nos 
chama” para o período até 2030, que é a continuação do projeto anterior “Paróquia viva”. O Sínodo deste 
ano será realizado em Roma, entre os dias 03 a 13 de setembro.  

Ao Conselho Pastoral da IGCU, cujo Presidente é Dom Kenneth Nowakowski, foi confiada a 
coordenação e implementação desse plano. Como já acontecia no projeto “Paróquia viva”, Dom Kenneth 
conta principalmente com o auxílio do Pe. Andriy Onuferko. Logo após o Sínodo dos Bispos de 2022, foram 
estudados os elementos fundamentais do Plano Pastoral 2030 e os passos para a respectiva implementação. A 
execução cabe a cada Bispo, juntamente com os seus assessores. 

O Plano Pastoral 2030 estabelece as seguintes prioridades: 1) Continuação do plano “Paróquia viva: 
lugar de encontro com Cristo vivo”; 2) Conversão pastoral; 3) Desenvolvimento de redes de comunhão; 4) 
Cicatrização de feridas e tratamento de traumas; 5) Proximidade e atenção aos pobres e marginalizados; 6) 
Família cristã – Igreja doméstica; 7) Missionariedade de encontro com o mundo. Estabelecidos pelo último 
Sínodo, os temas 4-5-6 são prioritários para os próximos três anos.  
 
 1.3. Temas da Conferência Nacional dos Bispos do Brasil 
 
 Destaco três temas que podemos tranquilamente considerar em nossos trabalhos pastorais da 
Metropolia: Diretrizes Gerais da Ação Evangelizadora (DGAE) em chave sinodal; Campanha da 
Fraternidade de 2023: Fraternidade e Fome; Ministério dos Catequistas.  
 
 1.3.1. Diretrizes gerais em chave sinodal 
 

As novas Diretrizes Gerais da Ação Evangelizadora no Brasil estão sendo construídas num caminho 
sinodal. Em uma carta dos Bispos à Igreja no Brasil, foi divulgado o processo que se estenderá até 2025 para 
a construção das novas Diretrizes. É um caminho de escuta, com a incorporação da síntese das respostas 
diocesanas para o Sínodo 2021-2023 e de outras contribuições. Em 2023, haverá um tempo de 
discernimento; em 2024, a recepção do documento final do Sínodo e, no ano seguinte, será apresentada a 
nova redação do texto. Para as atuais DGAE (Documento 109) estava previsto o processo de atualização para 
2023, quando seria concluído o quadriênio iniciado em 2019; mas a escolha foi pela continuidade do 
processo de escuta e a incorporação dos resultados do Sínodo a ser celebrado em outubro de 2023. “Em 
estilo sinodal e com estruturas que garantam maior comunhão e participação de todo Povo de Deus, 
reconhecemos a validade das atuais Diretrizes e propomos um itinerário que aprofunde e integre os desafios 
dos novos contextos. Cremos que, conhecendo-o, poderemos assumi-lo com mais empenho e alegria, como 
uma construção coletiva e dele participarmos de forma solidária, ativa e corresponsável”, afirmaram os 
Bispos na carta. 
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1.3.2. Fraternidade e Fome 
  
O tema de grande repercussão nacional, concretude e 

realização imediata é o tema da Campanha da Fraternidade, 
que este ano trata da Fraternidade e Fome, tendo como objetivo 
geral: sensibilizar a sociedade e a Igreja para enfrentarem o 
flagelo da fome, sofrido por uma multidão de irmãos e irmãs, 
por meio de compromissos que transformem esta realidade a 
partir do Evangelho de Jesus Cristo. 

Nós, católicos ucranianos, voltamos os nossos olhares 
ao sofrido povo ucraniano, que padece a fome e outros 
inumeráveis horrores em decorrência da guerra insana e 
desumana deflagrada pelo Presidente da Rússia Putin. 

 
1.3.3. Ministério dos Catequistas 
 
Em resposta à Carta Apostólica “Antiquum Ministerium” do Papa Francisco, reunidos na 

Assembleia Geral do ano passado em Aparecida, os Bispos instituíram a formação para o Ministério dos 
Catequistas. No texto, o Sumo Pontífice pede às conferências episcopais do mundo todo que orientem um 
processo de formação aos candidatos que irão receber este “antigo ministério” eclesial de catequistas. 

Em coletiva de imprensa, realizada no Centro de Eventos Padre Vitor Coelho de Almeida, Dom 
Waldemar Passini Dalbello, Bispo de Luziânia (GO) e membro da Comissão para a Animação Bíblico-
Catequética da CNBB, afirmou: “será um reconhecimento da própria comunidade ao perceber o 
comprometimento e a alegria dos candidatos” e que o tema estudado e aprovado pelos Bispos é muito 
importante à vida das comunidades, pois “os catequistas são muito importantes em nossas comunidades e 
têm papéis diferenciados nos países e regiões do mundo”. Deste modo, ao explicar que no Brasil os 
catequistas atuam em conjunto com os ministros ordenados, dão uma “excelente contribuição no processo de 
iniciação à vida cristã”. 

 
2. AÇÃO EVANGELIZADORA 
 
Consideramos neste bloco a dinâmica pastoral, ou seja, os princípios norteadores da ação 

evangelizadora, alguns movimentos e pastorais merecedores da nossa atenção especial e a organização 
pastoral da Metropolia para este ano de 2023. 

 
2.1. Dinâmica pastoral – princípios norteadores  

 
 Todos os movimentos e pastorais da Metropolia passarão por um processo de revisão e atualização 
de seus respectivos projetos. Ao final, tudo somado e reunido, será publicado o Diretório geral da Metropolia 
em nova versão. 

Durante o ano de 2023, vamos trabalhar no espírito da sinodalidade e da valorização das diversas 
vocações. Somos chamados para a vida, para ser humanos – homens e mulheres, para ser cristãos, para 
exercer uma missão neste mundo. Somos chamados para ser Igreja, e tudo isso no espírito da fraternidade 
universal, pois somos também chamados para ser irmãos, filhos e filhas de Deus, criados à sua imagem e 
semelhança. 

A Metropolia vai se esforçar na prática da sinodalidade (união, comunhão, fraternidade, missão) em 
todas a suas atividades administrativas e pastorais durante o ano de 2023. Todas as pastorais, movimentos e 
eventos como romarias, peregrinações, retiros, encontros, deverão ser marcados pela sinodalidade – em 
busca da Igreja sinodal, paróquia sinodal. A sinodalidade deve ser o espírito da vida eclesial da Metropolia e 
de seus respectivos trabalhos pastorais. 

Trabalhando o tema da sinodalidade e das vocações, podemos dinamizar todos os nossos 
movimentos e pastorais, toda a nossa ação evangelizadora. Ambos os temas podem servir de fio condutor das 
nossas reflexões e ações. 
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2.2. Movimentos 
 
 Todos os movimentos atuantes na Metro-
polia merecem o nosso apoio, porque todos eles 
contribuem em diversos aspectos da vida pastoral 
nas paróquias e comunidades. 

Recentemente, o Movimento do Apostolado 
da Oração tem dado sinais de revitalização, adotando nova metodologia e utilizando recursos tecnológicos, 
etc. Nota-se a busca de melhor conhecimento da espiritualidade e do funcionamento desse movimento, que 
desde o início de sua fundação, há mais de um século e meio, trouxe e traz tantos benefícios apostólicos para 
a Igreja. Muitos membros do movimento estão buscando respostas para suas dúvidas. Está nos meus planos 
ajuntar os artigos que publiquei nos primeiros anos da década de 90 na Revista “O Missionário” de 
Prudentópolis, fazer uma atualização e publicar como um manual digital. 

 
2.3. Pastorais 
 
Entre as pastorais, queremos destacar especialmente neste ano: a Pastoral da Catequese, Pastoral da 

Ação Social, Pastoral da Juventude, Pastoral da Família e Pastoral da Liturgia.    
 
2.3.1. Pastoral da Catequese  
 
No início deste ano, foi retomado o Curso de Formação de Catequistas. O Conselho Pastoral e, 

principalmente, a Comissão Metropolitana da Pastoral da Catequese se empenhará na atualização desse 
Curso, no esclarecimento da função dos coordenadores paroquiais e estudará a aplicação da Carta apostólica 
do Papa Francisco Antiquum ministerium pela qual se institui o ministério de catequista.  

A referida comissão estudará ainda o método catequético, caminhando para a implantação de uma 
catequese catecumenal-mistagógica em vista da paróquia sinodal. Acreditamos que a sinodalidade e a 
mistagogia são caminhos convergentes e complementares e que resgatam a originalidade da vivência da fé 
cristã, superando a maior parte dos problemas enfrentados pelo modelo catequético atual, de caráter 
“escolaresco”: estrutura e método de escola, com dinâmica de aula, relação professor-aluno, ensino-
aprendizado comprovado em provas, visando tão somente a Primeira Comunhão e não a vida cristã, eclesial, 
familiar, comunitária, paroquial. Tal modelo deve ser substituído pela catequese catecumenal-mistagógica, 
numa relação de encontro do catequista com os catequizandos, que os conduz ao encontro com Cristo na 
comunidade paroquial. 

 
2.3.2. Pastoral da Ação Social 
 
Particular atenção será dada à Pastoral da Ação Social. Deverá ser instituída, porque se trata de algo 

essencial para a vida cristã. Na crise humanitária decorrente da guerra na Ucrânia, não tendo uma pastoral 
social organizada, a Metropolia teve que recorrer à Cáritas da CNBB Regional Sul 2 para prestar ajuda à 
Ucrânia e refugiados e apoiar a Humanitas. Graças à colaboração de muita gente da Igreja Católica Latina no 
Paraná e no Brasil e fiéis da Metropolia, foi levantada uma significativa ajuda financeira e também coletas de 
bens, ao ponto de a Metropolia receber da Câmara Municipal de Curitiba o prêmio Pablo Neruda, por 
indicação do Vereador Tito Zeglin. Porém, como Igreja, a Metropolia não pode se enaltecer com premiações 
civis, mas deve se organizar melhor a fim de estar prevenida para futuras campanhas humanitárias, 
realizando concreta e eficientemente a caridade evangélica.  

A guerra na Ucrânia continua e, quando terminar, a ajuda deverá prosseguir na restauração do país. 
A campanha da Cáritas foi encerrada, mas a Humanitas está finalizando a criação de uma plataforma digital 
de apadrinhamento de famílias ucranianas na Ucrânia e em todo o mundo e pede o nosso apoio. A 
Metropolia estará engajada para que a referida plataforma funcione e atinja os objetivos de ajuda às famílias 
sofridas e necessitadas em decorrência da guerra. 

 
2.3.3. Pastoral da Juventude 
 
A Pastoral da Juventude engloba a Pastoral da Vocações e o Movimento dos Jovens Marianos. Como 

estamos num Ano Vocacional, é necessário que todas as nossas forças metropolitanas se voltem para essa 
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pastoral, porque, como já foi dito acima, o tema das vocações e o tema da 
sinodalidade envolvem todos os demais movimentos e pastorais.  

É fundamental o nosso olhar e o nosso agir empenhado diante das 
vocações. Cultivar vocações é contribuir para o crescimento das pessoas, 
para o fortalecimento da Igreja, para a criação de uma sociedade mais sadia 
e para um mundo melhor.  

 
2.3.4. Pastoral da Família 
 
Falando em vocações, focamos e rezamos mais pelas vocações à 

vida sacerdotal e à vida consagrada. Mas é preciso se preocupar e rezar 
especialmente pelas vocações à vida matrimonial-familiar e outras tantas 
vocações necessárias para a vida da Igreja e da sociedade. 

A Família é o berço das vocações; é a base da Igreja e da sociedade. 
Por isso, os cuidados pastorais das famílias devem ser uma constante nas paróquias e nas comunidades. 

 
2.3.5. Pastoral da Liturgia 
 
Neste ano, a Metropolia, juntamente com a Eparquia, se empenhará no trabalho da tradução da 

Divina Liturgia para o português. Talvez, já será possível apresentar o texto para a aprovação do Sínodo dos 
Bispos, que acontecerá na primeira quinzena de setembro. 

Outras questões litúrgicas e ligadas aos sacramentos serão tratadas. Em breve, será emitido o decreto 
para a volta oficial do uso das hóstias próprias do nosso Rito.    

 
2.4. Organização pastoral  

 
 Na organização pastoral metropolitana deste ano, os seguintes elementos ocuparão a nossa mente e 
nosso empenho: atenção à Pastoral do Clero – Pastoral Presbiteral, criação do Conselho Pastoral, realização 
das Visitas Pastorais em todas as Paróquias; e para que tenhamos sucesso nessa empreitada, temos que 
montar uma boa agenda. 
 

2.4.1. Pastoral do Clero – Pastoral Presbiteral 
 
 A organização pastoral começa com a organização e formação do Clero. Objetivando um bom 
trabalho pastoral, precisamos cuidar dos principais agentes de pastoral, que são os presbíteros. Precisamos 
formar novos padres. Depois, precisamos nos preocupar com muita diligência na formação continuada deles. 

Ficamos contentes em retomar o Seminário Menor São Josafat de Mallet. Fizemos a parte física, 
reformando o prédio, que deverá ser melhorado ainda mais. Mas agora precisamos prestar atenção para a 
parte pastoral e espiritual, rezando pelas vocações sacerdotais. Precisamos cultivar as vocações, porque se 
não semearmos, não colheremos; mas se plantarmos e cuidarmos as sementes com carinho, colheremos em 
abundância! 

Adotamos o critério pelo qual o padre eleito Presidente da Associação Santo André se torna o 
Coordenador do Clero e da respectiva pastoral, e também representando o Clero da Metropolia nas instâncias 
da Igreja Latina, como a CNBB Regional Sul 2. 

Do Clero fazem parte também os diáconos, que precisam ter, com suas famílias, uma formação 
adequada e também formação permanente. A Metropolia ordenará diáconos conforme as necessidades 
pastorais e dentro de critérios formativos e de atuação estabelecidos num estatuto, que está sendo elaborado e 
esperamos tê-lo pronto ainda neste ano. 
 

2.4.2. Conselho Pastoral 
 
Além das reuniões do Conselho Presbiteral e da Assembleia Geral do Clero, que tratam 

especificamente de questões relacionadas ao próprio Clero, queremos trabalhar com um grupo 
canonicamente instituído para tratar de questões pastorais, mas envolvendo um pouco mais membros dos 
Institutos de Vida Consagrada e leigos. Faremos, então, um esforço para criar o Conselho Pastoral da 
Metropolia. Para isso, temos que primeiramente efetivar o Conselho de Leigos, criar a Pastoral da Ação 
Social e a Pastoral do Dízimo e atualizar as coordenações de alguns movimentos e pastorais. O Conselho 
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Pastoral congregará os coordenadores de todos os movimentos e pastorais. Por esse grupo consultivo 
pretende-se fazer um trabalho pastoral melhor em seu conjunto, formar novas lideranças e melhorar a 
sinodalidade metropolitana e paroquial. 

 
2.4.3. Visitas Pastorais 
 
Durante o ano de 2023, serão realizadas visitas pastorais em todas as Paróquias com encontros das 

lideranças da própria Matriz e comunidades das capelas adjacentes. Serão visitas no estilo de assembleia 
paroquial com a minha presença. O tema central dessas visitas será “Paróquia sinodal” na sua essência, na 
sua organização e na sua ação. Oportunamente, serão agendadas as visitas, com a respectiva programação e 
também orientações práticas. 

Este ano, as Paróquias também receberão a visita do Ecônomo Pe. Edson Ternoski e do Contador Sr. 
Leonardo Davibida, que repassarão orientações e instruções técnicas e práticas sobre a condução da 
contabilidade correta, segundo as normas bancárias, contábeis e exigências da Receita Federal.  

 
2.4.4. Agenda pastoral 2023 
 
A agenda pastoral está publicada no site da Metropolia no setor QUEM SOMOS, link AGENDA, o 

primeiro a partir de baixo: https://metropolia.org.br/quem-somos/agenda/  
Peço que os Párocos, Secretárias paroquiais, Secretárias das Congregações e os Coordenadores dos 

nossos movimentos e pastorais, antes de agendar algum evento, verifiquem a minha agenda. Se tiverem 
algum evento para agendar, me comuniquem o quanto antes. Em breve, estarei agendando as minhas visitas 
às Paróquias. 

Os contatos podem ser feitos por meio dos seguintes recursos: E-mail da Metropolia: 
contato@metropolia.org.br / Telefone da Metropolia: 41 3057-0670 / E-mail pessoal: volkoube@gmail.com 
WhatsApp pessoal: 41 99973-2730. 

******* 
Agradeço a todos pela compreensão, colaboração e atenção dispensada, desejando muito êxito 

pastoral e bênçãos a fim de que a nossa missão como Igreja de Cristo seja realmente a construção de seu 
Reino de amor e paz! 

Dom Volodemer Koubetch 
MISSÃO EM MALLET E REGIÃO 

 
Entre os dias 20 de dezembro de 2022 a 08 de janeiro de 2023, Dom Volodemer esteve atuando na região de 

Mallet, onde se estabeleceu provisoriamente. Durante sua estadia ele elaborou documentos oficiais, fez os respectivos 
protocolamentos, celebrou em várias comunidades, visitou os párocos e religiosas e fez vários encaminhamentos 
necessários e até urgentes. A seguir, seguindo as anotações de seu diário, são relatados os fatos de maior relevância 
administrativa e pastoral. 

21 de dezembro: Diálogo e vistoria dos trabalhos de uma reforma básica do Seminário Menor São Josafat, 
executada pela Construtora Safira, comandada por Eduardo Iusviak. 

22 de dezembro: Visita ao Pároco Sérgio Hryniewicz e às Irmãs Servas Anselma Peremida, Ana Bileski e 
Teófila Kurek em Paulo Frontim. De volta a Mallet – visita ao Pároco de Dorizon Vassílio Burko. 

23 de dezembro: Com a ajuda da Secretária Andréia, da Paróquia de Mallet, o Metropolita emitiu os decretos 
das seguintes nomeações: Pe. Irineu Vaselkoski – Pároco de Antônio Olinto; Pe. Michael Barbusa – Vigário Paroquial 
de Mallet e Reitor do Seminário Menor São Josafat; Pe. Luiz Pedro Polomanei – Pároco de Mallet e Vice-Reitor do 
Seminário Menor; Pe. Clayton Martins Katerenhuk – Pároco de Rio das Antas. À noite, teve uma reunião com as 
lideranças paroquiais de toda a Paróquia. 

24 de dezembro: Durante o dia, o Arcebispo fez 13 protocolamentos de diversas correspondências. Ao 
entardecer, teve a Santa Ceia na casa das Irmãs Idosas da Congregação de Sant’Ana. Às 20 horas, celebrou a Divina 

Liturgia com o Diácono João Basniak, que 
veio passar o Natal com seus familiares. 

25 de dezembro: De manhazinha, 
Dom Volodemer viajou para Linha Vitória e se 
hospedou na casa das Irmãs de São José. Foi 
servido um almoço festivo, natalino, com uma 
boa conversa. 

26 de dezembro: Divina Liturgia 
para a comunidade de Linha Vitória na igreja 
São Miguel Arcanjo, com a concelebração do 
Pároco Polomanei. Após os “tropários”, as 

https://metropolia.org.br/quem-somos/agenda/
mailto:contato@metropolia.org.br
mailto:volkoube@gmail.com
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irmãs junioristas Marina Litvin, Mônica Karachouski e Daniele Lima Lucavei renovaram seus votos para mais um ano. 
As professas, vindas de Eduardo Chaves, São Cristóvão e Cruz Machado, junto com as da casa local, renovaram seus 
votos perpétuos. 

27 de dezembro: Divina Liturgia, na parte da manhã, na capela das Irmãs de São José em Linha Vitória. 
Juntamente com o Pároco Polomanei, o jantar foi em companhia das Irmãs Servas Egídia Pastuch, Cecília Zamulhaka e 
Natanaela em Rio das Antas. 

28 de dezembro: Às 09h30, junto com o Pároco, o Metropolita celebrou a Divina Liturgia na igreja Exaltação 
da Santa Cruz, em Rio das Antas. O almoço foi servido no centro de eventos da Paróquia. À tarde, Dom Volodemer 
retornou à Linha Vitória. 

29 de dezembro: Dom Volodemer celebrou para as Irmãs. 
Depois do café da manhã, a Ir. Nádia Ditkun o levou para o Alagado. 
Ali, na casa de férias das Irmãs de São José se reuniram o Pároco 
Polomanei, sua mãe Nádia e um expressivo número de seus parentes, 
o Pároco latino Anderson e seu coirmão de congregação, Pe. Iatsek, 
nascido na Polônia, as Irmãs de São José, de Cruz Machado e Linha 
Vitória. Comemorou-se o Jubileu de Pérola do Pároco Luiz Pedro 
Polomanei. Na hora do almoço, a conversa com o Pe. Anderson e seu 
colega foi muito proveitosa, sendo este muito culto e conhecedor da 
história recente da Igreja Católica Ucraniana. Sabe muita coisa sobre 
o Metropolita Sheptytsky. O Pe. Anderson foi eleito para o cargo de 
Vice Provincial da Província brasileira, o que ele aceitou, tendo a 
permissão de continuar trabalhando em Cruz Machado. O banho no lago estava muito divertido e relaxante, sob o sol 
escaldante. Retornando para a casa, o homenageado ouviu “Mnohaia lita” e parabéns, foi servido “kutiá” e bolo festivo. 
Foi um belo dia de confraternização e descanso em contato com a natureza. O noticiário da Band News de mais de uma 
hora foi totalmente dedicado ao falecimento de Edson Arantes do Nascimento, Pelé, o maior jogador de futebol da 
história. 

30 de dezembro: Celebração de manhã na capela das Irmãs em Linha Vitória. O dia todo foi dedicado à 
correção dos números protocolares e identificações do protocolo de 2022. A Band News pela internet destacou duas 
notícias principais: a figura de Pelé e a preparação da posse do Presidente eleito Lula.  

31 de dezembro: Em Linha Vitória, às 16 horas, Dom Volodemer celebrou a Divina Liturgia na igreja São 
Miguel Arcanjo, agradecendo pelo ano que passou e pedindo bênçãos para o Ano Novo. Entre muitas outras intenções, 
a Missa foi celebrada pela falecida Olga Storocz Michalski, 7º dia, com “Panakheda”, após a qual foi rezada a oração de 
ação de graças. Em sua homilia, o Arcebispo falou sobre o balanço de fim de ano, material e espiritual, usando a 
metáfora da semeadura e da colheita. “Precisamos semear valores, virtudes, para poder colher bens espirituais. É 
preciso semear sempre, sem desanimar, e preparar bem os terrenos”, enfatizou ele. O jantar de réveillon foi servido às 
20 horas, junto à churrasqueira. E a última noite do ano foi tranquila, sem barulho, sem foguetes. 

01 de janeiro: Em Dorizon, pelas 9 horas, o Metropolita, o Pe. 
Anderson – Pároco latino de Cruz Machado, seu colega Pe. Iatsek 
(Jacinto), o Pe. Luiz Pedro Polomanei, celebrando seu Jubileu de 
Pérola (30 anos de vida sacerdotal), os acólitos de Mallet – Tiago 
Oszust e Eduardo, partindo em procissão da casa paroquial com a cruz 
e os estandartes, posicionaram-se na entrada da igreja. Membros da 
comissão receberam o Metropolita com pão e sal. Os celebrantes 
adentraram a igreja e se posicionaram em frente à iconóstase para 
receber o Pe. Polomanei e seus familiares, que entraram em procissão. 
Após a leitura das intenções, o Presidente-Executivo de Mallet Sr. 
Tiago Oszust, fez uma homenagem ao Pe. Polomanei. A Divina 
Liturgia foi cantada pelos cantores da Serra do Tigre. Em sua homilia, 
Dom Volodemer falou sobre a vocação de São José e explicou que o 

Seminário Menor de Mallet está sendo reativado para o cultivo das vocações sacerdotais. Enfatizou o fato de o Pe. 
Polomanei ser um grande entusiasta do Seminário Menor e que, por isso, estará em Mallet para ser Pároco, Vice-Reitor 
e auxiliar em tudo o que for necessário na formação dos seminaristas. Antes da bênção final, líderes da comunidade da 
Serra do Tigre fizeram uma homenagem ao Pe. Polomanei. O almoço foi servido aos celebrantes, irmãs e familiares do 
homenageado no centro de eventos da paróquia.  

02 de janeiro: Retornando a Mallet, Dom Volodemer atualizou os serviços 
secretariais e tratou de problemas administrativos, disciplinares e pastorais.  

03 de janeiro: O trabalho principal do dia foi organizar as últimas 
correspondências do ano passado e iniciar os protocolamentos dos arquivos de 2023. 
Chegou de Antônio Olinto, com boa parte de sua mudança, o nomeado Reitor do 
Seminário Pe. Michael Barbusa. Também chegou de Rio das Antas o Pároco 
nomeado Luiz Pedro Polomanei. O Eduardo, chefe da construtora Safira, preparou 
um churrasco do qual participaram o funcionário Sílvio, o Presidente-Executivo 
Tiago Oszust, o Pe. Clayton e o sacristão Eduardo. Dom Volodemer participou um 
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pouco da reunião do construtor Eduardo e os Padres Reitor e Vice-Reitor. Ele 
explicou ao Reitor tudo o que já foi renovado no Seminário e o que ainda 
precisa fazer. Pelas 16h30, deu uma boa pancada de chuva. Refrescou. Com a 
ajuda da Secretária Andréia, Dom Volodemer imprimiu os dois decretos 
referentes aos cargos de Vice-Reitor e Ecônomo do Seminário. Às 19 horas, 
durante a Divina Liturgia, o Metropolita apresentou aos paroquianos a 
nomeação do Ecônomo do Seminário Pe. Vassilio Burko (estava ausente por 
causa de sintomas gripais com suspeita de Covid), apresentou o Vice-Reitor Pe. 
Luiz Pedro Polomanei e o Reitor do Seminário Pe. Michael Barbusa, 
terminando com a apresentação e posse do novo Pároco Polomanei. O Pároco 
latino Francisco participou da celebração. Ao final, os três Padres deram sua 
palavra e também discursou o Presidente-Executivo Tiago Oszust. Após a 
celebração, houve um coquetel de boas-vindas aos Padres que estarão trabalhando em Mallet à frente da Paróquia e do 
Seminário. 

04 de janeiro: Em Antônio Olinto, às 19 horas, foi iniciada a Divina Liturgia. Após 
os “tropários”, o Arcebispo Metropolita fez um pronunciamento bastante longo em 
torno de três palavras: perdão, gratidão e compreensão. Perdão pelos escândalos 
recentes ocorridos na Paróquia. Gratidão ao Pe. Michael por ter contornado a crise. 
Compreensão em relação ao Pe. Ireneu Vaselkoski, que já tem certa idade e 
problemas de saúde. Dom Volodemer explicou a nomeação do novo Pároco e os 
respectivos documentos. O Sr. Antônio Melnechenko leu o decreto de nomeação e o 
Pe. Ireneu fez seu juramento, o termo de posse. Antes da benção final, o Pe. Michael 
fez seu pronunciamento. O Administrador da Paróquia latina Pe. Damião, que havia 
chegado no final da celebração, deu sua palavra. Finalmente, o Pe. Ireneu falou pela 
primeira vez aos seus paroquianos. Foi servido um coquetel no centro de eventos. 
 
05 de janeiro: Tendo repousado na casa das Irmãs Servas, Dom Volodemer celebrou 
a Divina Liturgia na capela para as moradoras da casa – Irmãs Anísia Kochmanski, 
Aurélia Romankiv e Maria Ivone Kerecz. Na casa paroquial, Dom Volodemer esperou 
o Pe. Michael elaborar uma carta de pedido de aprovação do CAP de Santos Andrade, 
já assinada pelo novo Pároco. Falou-se sobre o futuro projeto de um museu. Dom 
Volodemer voltou a Mallet para o almoço. 

06 de janeiro: Dia bonito, ensolarado, fazendo um friozinho. O 
Metropolita celebrou a Divina Liturgia às 8 horas na Matriz de Mallet, 
em ucraniano, e a bênção solene da água, em português. A Sra. Regina 
veio preparar o almoço. À tarde, saindo pouco antes das 15 horas, Dom 
Volodemer foi com o Gol das Irmãs Servas para a Colônia 5, onde fez as 
mesmas celebrações a partir das 16 horas. Ir. Tereza Liuby e a Sra. 
Elizabete Parastchuk Chandoha foram como guias. Elizabete é irmã da 
ex-superiora Provincial Rosália. Às 19 horas, na casa paroquial, chegou 
um grupo de jovens de “koliadneke”, dirigido pelo Presidente-Executivo 

Tiago Oszust. O grupo se caracteriza como jovens marianos, que vai 
retomar as atividades próprias do Movimento depois desses anos de 
pandemia. 
 
07 de janeiro: Às 10 horas, Dom Volodemer fez o batizado do menino 
Ramon Goel. Às 16 horas, celebrou no Lageado, fazendo também a 
bênção solene da água, tendo a ajuda das mesmas guias de ontem. Às 19 
horas, celebrou na Matriz. 

 
08 de janeiro: Às 08h30, o Metropolita celebrou na Matriz e 
logo foi para Santa Cruz, com a Ir. Tereza e a Sra. Elizabete. Em 
Santa Cruz, foi celebrada a bênção da água. O almoço foi na 
casa das Irmãs Servas. À tarde, retornou a Curitiba. 
 

Secretariado Metropolitano 
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METROPOLIA RETOMA O CURSO CATEQUÉTICO 
 

Após três anos sem o Curso de Formação para Catequistas devido à pandemia e outros problemas, 
neste ano de 2023 o curso foi retomado e realizado na Casa Nossa Senhora do Amparo, na Colônia 
Marcelino, em São José do Pinhais. O presente artigo é um relatório bastante detalhado sobre as atividades 
que aconteceram durante toda a semana do curso, organizado nos seguintes pontos: abertura, programação 
diária, catequistas cursistas, disciplinas e professores do curso, equipes de cozinha, orações da manhã, Divina 
Liturgia, formatura. 

 
Abertura  
 
Os catequistas chegaram no domingo, dia 15 de janeiro à tarde e foram acolhidos pela equipe da 

Pastoral da Catequese. Às 18h30, na capela da Casa Nossa Senhora do Amparo, aconteceu a abertura do 
curso com o Molebem, celebrado pelo Pe. Samoel Hupolo, que fez a acolhida dos participantes na casa e 
também passou as instruções sobre o seu funcionamento. A Coordenadora Catequista Vera Lucia Vinharski, 
CSCJ deu as boas-vindas, falou da importância do curso para a Metropolia, para as comunidades e para os 
próprios catequistas. Passou o programa do curso e apresentou os membros que compõem a Pastoral da 
Catequese.  

Às 19 horas, foi servido o jantar, preparado pelas senhoras voluntárias da Comunidade da Paróquia 
Santíssima Trindade. Após o jantar, os catequistas tiveram horário livre até às 22 horas. 

 
Programação diária 

 
 Vale destacar que todos os dias do curso foram de intenso trabalho, totalmente preenchidos, e os 
cursistas, motivados e interessados, tiveram ótimo aproveitamento. Também o ambiente da casa e a dinâmica 
didática dos professores contribuíram para o sucesso. 

6h45 – Despertar; 7h – Oração da manhã; 7h15 – Café da manhã; 8h às10h15 – 1ª, 2ª e 3ª aulas; 
10h15-10h30 – Intervalo; 10h30 ás 12h – 4ª e 5ª aulas; 12h às13:30 – Almoço; 13h30 -15h45 – 6ª, 7ª e 8ª 
aulas; 15h45-16h – Intervalo; 16h -17h30 – 9ª e 10ª aulas; 17h40 – Divina Liturgia; 19h – Jantar; 20h – 
21h30 – Aula; 21h30 – Oração da noite; 22h – Silêncio/descanso. 

 
Catequistas cursistas 

 
 Os catequistas que participaram do curso foram: 
 Primeira etapa: Ana Julia de Lima – São Josafat (Curitiba); Anita Korinoski – São Demétrio (SC); 
Cristiane Bugdanowiz – São José Operário (Curitiba); Denise do Rocio – Martim Afonso (Curitiba); 
Eduardo Ternouski – São João Batista (Curitiba); Joana Nogas – Santíssima Trindade (Marcelino); Leticia 
Grebogi Preisner – Paróquia São João Batista (Curitiba); Luis Gustavo Vaselechen – Paróquia 
Transfiguração de Nosso Senhor (Ponta Grossa); Maria Elaine Kuczer – Igreja Nossa Senhora da Paz 
(Mallet); Rosa Litvin – Igreja Sagrado Coração de Jesus) (SC); Silvana Guzik – Igreja Sagrado Coração de 
Jesus (Passo Amarelo); Thiago Cordeiro de Castro – Igreja Santa Terezinha do Menino Jesus (Mallet); Zita 
Mikos Nogas – Santíssima Trindade (Colônia Marcelino). 
 Segunda etapa: Dirce Vaselechen – Paróquia Transfiguração de Nosso Senhor (Ponta Grossa); 
Elizeia Natalia Stempkoski – São José Operário (Curitiba); Matheus Zub dos Santos – Igreja Santa Terezinha 
do Menino Jesus (Mallet); Emerson Gabriel Pascholok – Igreja Santa Terezinha do Menino Jesus (Mallet). 
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 Terceira etapa: Alda Riske Mischinski 
– Transfiguração do Senhor Bom Jesus 
(Antônio Olinto); Eugenia Bossei – Igreja São 
Nicolau (Iracema). 
 Quarta etapa: Margarida Drozda 
Symczaka – Igreja São Nicolau (Iracema). 
 

 
Disciplinas e professores do curso 

 
 O curso é organizado em seis blocos: 
1 – Fundamento da Igreja – Bíblia; 2 – Igreja 
na História; 3 – Fé da Igreja – Dogma; 4 – Vida da Igreja – Liturgia, Sacramentos, Moral, Espiritualidade; 5 
– Igreja Mãe e Mestra – Catequética, Prática Litúrgica, Animação catequética, Cultura ucraniana; 6 – Igreja 
no mundo contemporâneo – temas atuais. 

BÍBLIA: FUNDAMENTO DA IGREJA 
Bíblia I – Introdução à Bíblia – Revelação, Cânon e Interpretação: Pe. Elias Marinhuk, OSBM 
Bíblia II – História de Israel e Antigo Testamento: Pe. Elias Marinhuk, OSBM 

  IGREJA NA HISTÓRIA: ORIENTE, OCIDENTE, UCRÂNIA, BRASIL 
História I – Igreja no Oriente: Pe. Mario Marinhuk, OSBM 
História II – Igreja no Ocidente: Pe. Mario Marinhuk, OSBM 

  FÉ DA IGREJA: DOUTRINA, DOGMA, CREDO 
Dogma I – Dogmática Geral, Dogma, Credo: Dom Volodemer  
Dogma II – Trindade, Deus Pai, Cristo, Espírito Santo: Dom Volodemer  
LITURGIA 
Liturgia I – Liturgia em geral – Liturgias orientais: Pe. Edson Ternoski 
Liturgia II – Ano Litúrgico: Pe. Edson Ternoski 
SACRAMENTOS 
Sacramentos I – Sacramentos da iniciação: Diácono Romeu Smach  
Sacramentos II – Sacramentos da cura: Diácono Romeu Smach     
MORAL 
Moral I – Moral fundamental: Pe. Michael Barbusa 
Moral II – Moral social: Pe. Michael Barbusa 
ESPIRITUALIDADE 
Espiritualidade I – Espiritualidade do leigo: Marcos Antonio Nogas 
Espiritualidade II – Espiritualidade do catequista: Ir. Verônica Koubetch, SMI  

  IGREJA MÃE E MESTRA: EDUCADORA DA FÉ 
Catequética I – História da Catequese e dos Catecismos: Pe. Samoel Hupolo 
Catequética II – Fundamentos da Catequese: Ir. Ariane Andruchechen, OSBM 
PRÁTICA LITÚRGICA 
Prática litúrgica I, II – Altar, paramentos, rituais, cantos: Ir. Verônica Koubetch, SMI 
ANIMAÇÃO CATEQUÉTICA 
Animação catequética I, II – Organização, dinâmicas, cantos: Catequista Vera Lucia Vinharski, 

CSCJ 
CULTURA UCRANIANA  
Aspectos da cultura ucraniana I, II: Sra. Julia Regina Bordun Bertoldi 
TEMAS ATUAIS 
16/01 – Apresentação dos manuais de catequese e planejamento: Catequista Vera Lucia Vinharski, 

CSCJ 
17/01 – Lectio Divina – Jo 2,1-11: Ir. Maria Gaiocha, SMI 
18/01 – Catequese inclusiva: Catequista Valdirene Cioato 
19/01 – Vocação: graça e missão e vida de Ir. Josafata: Ir. Juliane Martinhuk, SMI 
20/01 – Direito Canônico: Pe. Neomir Doopiat Gasperin  
22/01 – Bordados Ucranianos: Sra. Adriana Nogas 
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Equipes de cozinha 
 
 Três equipes trabalharam em regime de volunta-
riado e com muito carinho para preparar as refeições. As 
duas primeiras equipes são da Paróquia Santíssima 
Trindade da Colônia Marcelino e a terceira é da Paróquia 
da Arquicatedral São João Batista, de Curitiba. 
 Primeira equipe: Fernanda Lúcia S. Siedelaki, 
Anna Carla Buiar Krupa, Lúcia H. Boiko, Camila Boiko, 
Teresa Eulália Buiar. 
 Segunda equipe: Bernadete B. Senike, Anna Carla 
B. Krupa, Ana Paula P. dos S. de S. Rodrigues, Marta 

Nogas. 
 Terceira equipe: Teófilo e Zenaide Semchechem, Lídia Dierka Prado e Jair Prado, Maria Eduarda D. 
Prado, Ana Solovi, Zelia Potzenek, Luiz e Silvani Praisner, Maria Aparecida Pankievicz. 
 

Orações da manhã  
 
 Todos os dias, após o despertar, os cursistas se reuniam na capela para a oração da manhã, dirigida 
por alguém da equipe ou alguém por ela indicado. 

16/01 – Catequista Vera conduziu a oração e fez a reflexão do Evangelho de Mt 28,16-20. Jesus 
escolheu, preparou e enviou os 12 discípulos para anunciar e dar testemunho de tudo o que viram e ouviram. 
Hoje, Jesus continua chamando e enviando pessoas para serem seus discípulos, seguirem sua missão de 
anunciar o Evangelho e formar novos discípulos. Nessa semana, os catequistas se reuniram para preparar-se 
e ir até as nossas comunidades para anunciar o Reino de Cristo.  

17/01 – Ir. Maria Gaiocha, SMI conduziu a oração, refletindo sobre o Salmo 138. Ela enfatizou a 
gratidão e a confiança que o catequista deve ter em Deus, primeiramente agradecendo pela oportunidade de 
estar no curso e depois colocando a sua missão e sua vida nas mãos de Deus, sempre tendo em mente que 
Deus está presente e conduzindo a nossa missão. 

18/01 – Ir. Verônica Koubetch, SMI fez a meditação do Salmo 22 – o Senhor é meu pastor. O 
catequista deve ter Cristo como pastor, que conduz a sua vida, e também ele mesmo conduzir seus 
catequizandos ao pastor que nos guia pelas estradas. O catequista deve ter atitude de pastor, aquele que 
conduz o catequizando para Cristo.   

19/01 – Ir. Ariane Andruchechen, OSBM dirigiu uma oração de diálogo com Deus, como resposta de 
amor ao amor de Deus.  

20/01 – Seminarista Iwan Kerneski rezou o Salmo 5, como um modelo de oração da manhã, a fim de 
começar bem o dia. 
 

Divina Liturgia  
  
 As celebrações da Divina Liturgia aconteciam na capela, presididas por algum sacerdote que veio 
ministrar sua disciplina no curso. 

16/01 – Pe. Edson Ternoski e Pe. Elias Marinhuk, OSBM. Leituras: Tg 2,14-26 – Seminarista 
Eduardo Ternoski e Mc, 10,46-52. O Pe. Edson fez a reflexão sobre os personagens da cura do cego de 
Jericó. O cego estava sentado à beira do caminho e, ao ouvir que Jesus estava passando, gritava pedindo para 
que o curasse, mas muitos da multidão o reprimiam para que se calasse. Assim deve ser o catequista: 
enquanto o mundo quer calar o catequista, ele precisa ser ousado e não se intimidar, mas sempre ajudar os 
seus catequizandos a se aproximar de Cristo.  

17/01 – Pe. Michael Barbusa e Pe. Elias Marinhuk, OSBM. Leituras Hb13,17-21 – Seminarista 
Eduardo Ternoski e Lc 6,17-23. O Evangelho de Lucas mostra um Deus que vem ao encontro dos excluídos. 
Diante dos milagres que Jesus realizava, as pessoas o seguiam. O catequista é aquele que vai anunciar Jesus 
para as pessoas o seguirem. Lucas mostra que devemos viver a vida aqui para contemplar a Deus na 
plenitude. O catequista é aquele que anuncia as maravilhas que Deus opera em nossa vida. 

18/01 – Dom Volodemer. Leituras: Tg 3,11-4,6 – Mateus Zub dos Santos e Mc 11,23-26. O 
Arcebispo falou que as leituras, muito ricas, enfatizam a importância da paz. E a paz é fruto da humildade, 
que é como o adubo para a graça germinar, crescer e frutificar em nós. Maria é um belíssimo modelo de 
humildade: Deus nela e por ela fez maravilhas, porque foi humilde. Jesus ressaltou que a fé tem uma 
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dinâmica muito forte: dela depende a vida, a Igreja, a salvação. 
Quando começamos a perder a fé, aí se desencadeia uma série de 
problemas que levam a pessoa para o fundo do poço. Para quem não 
tem fé, tudo perde sentido; para os que creem a vida tem outro 
sentido.  

19/01 – Dom Volodemer, Pe. Mario Marinhuk, OSBM e Pe. 
Samoel Hupolo. Leituras: Tg 4,7-5,9 – Luís Gustavo Vacelechen e Jo 
10,9-16. Pe. Mario enalteceu a importância do conhecimento da 
cultura ucraniana. Se até o final dos anos 80 precisávamos preservar o 
idioma para preservar o rito, hoje precisamos encontrar novos 
artifícios para manter o rito, a Igreja e a cultura. “Vocês catequistas 
precisam ser este bom pastor, que conduz o rebanho para uma boa 

pastagem. Não precisamos de lobos, basta os que já temos e que procuram nos desviar do caminho que leva 
o rebanho para Cristo. Jesus Cristo critica os escribas e precedentes, que só buscavam conforto e defendiam 
seus próprios interesses. A catequista, em sua missão, muitas vezes vai ser tentada, manipulada, confundida 
para ser desviada do Evangelho, da doutrina na Igreja e, até mesmo, da sua fé por aqueles que buscam 
justificar suas ações e atitudes. Com a parábola do bom pastor, Jesus desperta a confiança e a esperança 
que nós catequistas devemos ter e também despertar nos nossos catequizandos a importância de seguir o 
bom pastor que é Cristo”, falou Pe. Mario.      

20/01 – Dom Volodemer e Pe. Neomir Doopiat Gasperin. Leituras: Hb13,17-21 – Ana Júlia Lima 
Couto e Lc 6,17-23. O Pe. Neomir destacou as exigências das bem-aventuranças, principalmente a prática da 
justiça. 

21/01 – Celebração na igreja Matriz: Dom Volodemer, Pe. Neomir, Pe. Samoel Hupolo e Diácono 
João Basniak. Leituras: 2Tm 4,9-15 – Seminarista Eduardo Ternoski e Lc 19,1-10. A partir da narrativa 
sobre Zaqueu, o Metropolita focou a grande transformação que acontece no encontro com Jesus.    

   
Formatura 
 
Domingo, dia 22, às 10 horas, na igreja matriz Santíssima Trindade, foi celebrada a Divina Liturgia 

durante a qual a Sra. Margarida Drozda Siymczaka foi enviada oficialmente como catequista da Metropolia 
num rito próprio. O Metropolita Dom Volodemer presidiu a celebração e o Pároco Neomir concelebrou.  

Lidas as intenções pela Catequista cursista Zita Mikos Nogas, da Comunidade paroquial da Colônia 
Marcelino, a Catequista Vera Lucia Vinharski – Coordenadora da Pastoral da Catequese saudou a todos e fez 
uma introdução à celebração litúrgica com o rito de formatura e envio da Catequista Margarida.  

Após os “tropários”, o Seminarista Eduardo Ternoski e também cursista fez uma explanação sobre a 
missão do catequista na Igreja nos tempos atuais: serviço na gratuidade. Ele citou uma frase do Papa 
Francisco: “Ser catequista é uma vocação e não um trabalho, porque envolve a vida; o catequista leva ao 
encontro com Jesus, com palavras, vida e testemunho”. 

Introduzindo o cerimonial, Eduardo fez uma breve apresentação da Catequista Margarida: a primeira 
a se formar após a pandemia, a primeira aqui na Paróquia Santíssima Trindade da Colônia Marcelino, 
também no primeiro curso ministrado na Casa Nossa Senhora do Amparo; nasceu no dia 29 de novembro de 
1976, em Itaiópolis; é casada com Reinaldo Siymczacka e tem dois filhos; faz parte da Comunidade São 
Nicolau de Colorado, Paróquia Sagrada Família de Iracema, Município de Itaiópolis, Santa Catarina; atua na 
Pastoral da Catequese e no Movimento do Apostolado da Oração.  

Acompanhada de seus padrinhos de formatura, Margarida depositou um buquê de flores no altar de 
Nossa Senhora, como oferta de sua vida e pedindo a intercessão da Mãe Deus. Posicionando-se em frente ao 
altar-mor, Margarida recebeu da Coordenadora Vera um exemplar do nosso Catecismo – a fonte principal da 
nossa Catequese; e do Metropolita ela recebeu uma vela acesa, simbolizando a luz de Cristo e a missão de 
ser a “luz do mundo” (Mt 5,14). 

O rito do envio prosseguiu com a proclamação de envio, oração do Metropolita e promessas da 
catequista, finalizando com a bênção especial. 

Em sua homilia, Dom Volodemer destacou a necessidade de mediações, suportes (Bíblia, oração, 
Lectio divina, livrinhos, etc.) para aproximar-se de Deus e de Cristo, assim como Zaqueu se utilizou de uma 
árvore (sicômoro) para ver Jesus, o que lhe garantiu uma mudança radical de vida. Ele concluiu dizendo que 
os catequistas e todos os agentes de pastoral devem ser suportes, o que também supõe suportar o peso da 
missão e os fardos dos outros. 
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Ao final da Divina Liturgia, antes da bênção final, Dom 
Volodemer manifestou sua alegria em poder presenciar a 
retomada do Curso após três anos, agradeceu à equipe da 
Pastoral da Catequese pelo êxito na realização do Curso e aos 
cursistas, que foram motivados e animados e “aguentaram uma 
semana de ‘chá de cadeira’ sem reclamar”. Tomando a 
palavra, a Coordenadora Vera fez seu pronunciamento, 
agradecendo à sua equipe pela ajuda, aos professores, aos 
paroquianos, ao Pe. Neomir – Pároco e Diretor da Casa Nossa 
Senhora do Amparo, às três equipes da cozinha e aos cursistas 
que colaboraram para que o curso de retomada acontecesse da 
melhor forma possível. 

O Pároco fez os anúncios paroquiais e, em seguida, o Metropolita entregou o diploma para a 
Catequista Margarida, que por três anos aguardou ansiosa por esse momento tão significativo para ela, sua 
família, comunidade, paróquia e para a Metropolia.  

A última atividade foi a confraternização no refeitório da Casa Nossa Senhora do Amparo. As 
equipes de cozinha e alguns professores receberam homenagens e presentes. A Catequista cursista Dirce 
Vaselechen da Paróquia Transfiguração de Nosso Senhor (Ponta Grossa) falou em nome dos cursistas, 
manifestando contentamento pelos dias que foram muito proveitosos e agradecimento a todos que 
trabalharam no curso. Vários parentes dos cursistas participaram desse momento alegre e fraterno. Mas os 
olhares se voltaram principalmente para a nova Catequista Margarida, que teve todo o direito a um bolo bem 
caprichado e gostoso e um solene “Mnohaia lita”. 

Deus seja louvado por essas graças tão especiais! Que o Reino aconteça por meio desses dedicados e 
amáveis catequistas! 

Vera Lucia Vinharski, CSCJ e  
Secretariado Metropolitano 

ATO DE APOIO À UCRÂNIA 
 

Dia 24 de fevereiro de 2023 completa um ano desde o início da guerra em grande escala que a Rússia 
desencadeou contra a Ucrânia. Segundo a decisão dos Bispos da Igreja Greco-Católica Ucraniana (IGCU), 
toda a nossa Igreja passou este dia em jejum, oração e fazendo obras de misericórdia. Foi um dia de orações 
pela paz e pelos falecidos na guerra. As atividades e celebrações foram incentivadas e orientadas pelas 
autoridades eclesiásticas da Cúria de Kiev e pelo Arcebispo Metropolita Dom Volodemer Koubetch. O ato 
propriamente dito foi organizado pelos grupos folclóricos Barvinok e Poltava, com o apoio da Representação 
Central Ucraniano Brasileira (RCUB) e outras instituições civis.  

Em nível de IGCU, das 12 às 24 horas, horário de Kiev (das 7 às 19 horas, horário de Brasília), a TV 
Viva – Живе Телебачення, fez rica transmissão televisiva com uma programação composta de celebrações e 
orações diversas, cantos, palavra dos Bispos, informações, estudos, leitura da Bíblia, salmos. Foi uma 

verdadeira maratona de oração de 12 horas que uniu os fiéis de todos os 
continentes. 

O slogan do evento foi: Україна стоїть! Україна молиться! 
Україна бореться! A Ucrânia Resiste! A Ucrânia está rezando! A Ucrânia 
está lutando! A motivação do nosso Arcebispo Maior – Sua Beatitude 
Sviatoslav Shevchuk rezava: “Que este dia seja uma oportunidade para 
fazermos o bem a alguém: confortar os tristes, vestir os nus, aquecer os 
que passam frio, alimentar os famintos. Neste momento, vamos dedicar 
nossos esforços espirituais e nossas orações pela vitória do povo 
ucraniano nesta batalha desigual, bem como por nosso exército”. 

Dom Volodemer motivou biblicamente a participação: “Com amor 
e compaixão, manifestemos a nossa solidariedade com todos os sofredores, 
principalmente daqueles que padecem os horrores da guerra. Sejamos 
mais pacíficos e divinizados conforme a exortação do Senhor: ‘Felizes os 
que promovem a paz, porque serão chamados filhos de Deus’ (Mt 5,9)”. 

Em nível de Metropolia, foi recomendado para que os fiéis, na 
medida do possível, acompanhassem a transmissão da TV Viva de Kiev – 
Живе Телебачення. Quanto às celebrações, a orientação geral para as 
paróquias e comunidades foi para que as fizessem no dia 24, no melhor 
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horário, e, onde fosse melhor, podiam celebrar no dia 23 à noite. Para as 
Paróquias da Arquicatedral, Martim Afonso, Pinheirinho e Colônia 
Marcelino, a determinação foi a seguinte: fazer as celebrações nas igrejas 
matrizes (sedes paroquiais) e capelas (comunidades) no dia 23 à noite; ou, 
onde for mais adequado, no dia 24 durante o dia; isso para favorecer a 
participação no grande evento no Parque Tingui, como foi realizado no 
ano passado, no início da guerra. 

Dia 24, com início às 19 horas, no Memorial Ucraniano do Parque 
Tingui, aconteceu o Ato de Apoio à Ucrânia e em Memória ao Povo 
Ucraniano com o slogan: Essa guerra precisa acabar! Apesar do tempo 
chuvoso, foi uma bela manifestação do povo ucraniano de Curitiba e de 
seus amigos e defensores contra o governo da Rússia e dos inimigos da 
humanidade. Os participantes vestiam as típicas camisas bordadas, 
camisetas com dizeres ucranianos e levaram bandeiras e velas. Um 
momento de comoção e protesto, mas também de oração pela paz e pelos 

falecidos nessa guerra injusta, insana e desumana. Acompanhada de sua filha Gabriela, Tania Maria Lezan 
Popadiuk estava emocionada e pediu que a guerra termine logo: “Viemos aqui para rezar pela paz. Esta 
guerra não tem o menor sentido e nossos irmãos ucranianos estão sofrendo muito. Nossos antepassados já 
saíram de sua terra natal por causa de guerra e agora as coisas se repetem”. 

As celebrações iniciaram com as palavras dos presidentes dos dois grupos folclóricos organizadores, 
explicando o motivo dessa celebração, dando as boas-vindas e agradecendo o apoio recebido. A seguir, 
foram convidadas as autoridades civis para fazerem o uso da palavra. O Prefeito Rafael Greca foi o primeiro 
a fazer seu pronunciamento, sempre manifestando sua amizade, respeito, admiração e solidariedade à 
Ucrânia e ao sofrido povo ucraniano, em clara 
condenação da Rússia imperialista, e desejando a paz 
para o bem de todos. “Mais uma vez, estamos nos 
reunindo aqui no Parque Tingui, em frente à Igreja de 
São Miguel Arcanjo, suplicando paz para a Ucrânia. 
Esperamos que esta guerra, que já dura um ano, 
chegue ao fim com a ajuda de todas as nações, 
incluindo o Brasil que vem fazendo sua parte. Afirma-
mos nossa solidariedade e pedimos pela paz”, disse o 
Prefeito, antes das orações. No mesmo tom, 
discursaram os Cônsules da Polônia – Marta Olkowska 
e da Inglaterra – Adam Patterson. Representando o Sr. Anatoliy Tkach – Encarregado de Negócios da 
Embaixada da Ucrânia na República Federativa do Brasil, que não pôde comparecer, o Sr. Mariano 
Czaikowski – Cônsul Honorário da Ucrânia, leu a mensagem do Sr. Anatoliy e falou em seu nome, 
defendendo a causa ucraniana, que é também universal. Tomando a palavra, o Sr. Vitorio Sorotiuk – 
Presidente da RCUB relatou pontos jurídicos importantes e dados estatísticos sobre a questão da guerra da 
Rússia contra a Ucrânia. Em resumo, a Rússia de Putin é a pária do mundo atual.  

Na parte religiosa, Dom Jeremias da Igreja Ucraniana Ortodoxa, com seus padres e assessores, rezou 
uma breve Novena a São Miguel Arcanjo, pedindo a paz. Dom Volodemer, contando com a cantoria dos 
padres e seminaristas basilianos e seculares, fez uma celebração fúnebre e oração pelos falecidos na guerra – 
a Panaquida. Sendo que a chuva ficou mais intensa, na metade da Panaquida, os celebrantes, autoridades e 
parte do povo adentrou a pequena igreja. A oração específica pelos falecidos em decorrência da guerra foi 
complementada pelo Metropolita: “Ó Deus, Senhor da paz e da Vida, que a tua luz ilumine os governantes 
deste mundo a fim de que entendam que é a paz que traz a vida e não a guerra que traz a morte. Que seja 
evitada a morte de tantos inocentes! Olha com bondade e misericórdia sobre todos os que padecem as 
consequências das guerras, sobretudo os que padecem os horrores da guerra na Ucrânia. Senhor, dá força e 
coragem aos soldados que com muito heroísmo defendem a Ucrânia dos ataques do implacável agressor. 
Abençoa o povo ucraniano e seus defensores e todos aqueles que buscam a vida e não a morte. Senhor, que 
a tua santa justiça prevaleça para o bem da Ucrânia e de todo o mundo. E aos que morreram, lutando pela 
pátria ou em decorrência dessa guerra injusta, conceda o seu amoroso perdão e o descanso eterno”.  

O cerimonial foi encerrado com um minuto de silêncio e a canção religiosa “Boje Velykyi 
Yedeney”. 

 “Slava Ukraini”! – “Glória a Ucrânia”! 
Secretariado Metropolitano 
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RETIRO ANUAL DAS CATEQUISTAS 
 

Aconteceu nos dias 25 e 26 de fevereiro de 2023, na 
Casa Nossa Senhora do Amparo, Colônia Marcelino, São José 
dos Pinhais, o Retiro Anual das Catequistas. O retiro, além de 
ser um momento de oração, reflexão e encontro, é uma troca de 
experiência e descontração das catequistas das nossas paróquias 
e comunidades. Foi organizado em dois momentos: de formação 
e de espiritualidade mistagógica, com a prática da Lectio divina.  

A maioria das catequistas chegou no sábado, dia 25 de 
manhã. Elas foram recepcionadas com o café da manhã, fizeram 
as inscrições e às 9 horas foram acolhidas na sala de palestras. 
As atividades iniciaram com as boas-vindas feitas pela Coordenadora Vera Lucia Vinharski e pelo Pároco e 
Diretor da Casa Pe. Neomir Doopiat Gasperin, que também conduziu a oração e concedeu a bênção. A 
Coordenadora apresentou a palestrante e deu as boas-vindas à Catequista Valdirene Pranke e ao pregador 
Altierez dos Santos.  

Altierez fez uma breve fala motivadora sobre a importância deste momento de espiritualidade e 
formação para a nossa missão de ser catequista e passou a palavra para a Catequista Valdirene. Com muita 
dinâmica e criatividade, ela mesclou teoria com prática para abordar o tema da catequese inclusiva, que hoje 
se faz necessária nas nossas catequeses. Os catequistas precisam de formação específica para poder melhor 
acolher e conduzir os nossos catequizandos com algum grau de deficiência ou síndrome e que procuram a 
catequese das nossas comunidades. Além de passar a parte teórica e compartilhar suas experiências seja 
como catequista, professora e terapeuta, Valdirene também ouviu as experiências relatadas pelos catequistas 
presentes. Foi uma manhã de muito aprendizado e troca de experiência.  

Após o almoço, Valdirene concluiu seus trabalhos e o formador e palestrante Altierez deu 
continuidade ao retiro, agora voltado mais para a espiritualidade dos catequistas. Ele abordou a vida, o 
autocuidado, a vocação e a missão do catequista nas nossas comunidades, não apenas como mero transmissor 
de conteúdo, mas como aquele que indica o caminho e conduz o seu catequizando a Jesus. Para que isso 
aconteça, é necessário que, em primeiro lugar, o catequista seja uma pessoa de profunda intimidade com o 
Mestre através da oração, meditação da Palavra, Eucaristia, participação na Divina Liturgia e forte ligação 
com a comunidade. 

O fio condutor das pregações e meditações foi o livro de Eclesiastes 1º, 2º e 3º capítulos pelos quais 
os catequistas rezaram as dimensões da vida, com ênfase na valorização da sua vocação como um chamado à 
missão. A vocação necessita ser cuidada e cultivada para que o catequista fique bem consigo mesmo e assim 
cumpra bem a sua missão. O catequista precisa se valorizar e ser valorizado. Os momentos de pausa para um 
retiro, formação, convivência e confraternização são importantes na vida das pessoas e muito mais 
necessários na vida dos catequistas, que são responsáveis não apenas em transmitir o conhecimento, mas, 
sobretudo, em conduzir os catequizandos até Cristo.  

Com as leituras dos textos bíblicos e reflexões, conduzidas pelo formador, também houve tempo 
para meditar e rezar individualmente, usufruindo do espaço externo. Foi uma tarde de silêncio e oração, que 
ajudou os catequistas a refletirem e rezarem sua própria vocação. O Pe. Neomir esteve disponível para 
atender confissões.    

Às 18 horas, na capela da Casa de Retiro, o Arcebispo Metropolita Dom Volodemer Koubetch 
celebrou a Divina Liturgia com a concelebração do Pe. Neomir. A Catequista Ana Maria Lessenko Kalichak 
fez a leitura da Epístola. O Metropolita, em sua homilia, comentou o evangelho do dia – Mc 2,23-3,5, em 
que Jesus rompe o paradigma das atitudes discriminatórias dos fariseus e doutores da lei, que seguiam à risca 
as leis e acabavam excluindo muitas pessoas. Para eles, as leis eram mais importantes do que o ser humano. 
Jesus contestou tal ensinamento: “o sábado foi feito para o homem, e não o homem para o sábado”. “A 
figura de Jesus se nos apresenta como espantosamente inclusiva”, disse Dom Volodemer. E concluiu que 
precisamos imitá-lo na nossa catequese.  

Preparado pelos membros da Comunidade de Passo Amarelo, às 19 horas, foi servido o jantar. Uma 
hora depois, as catequistas se reuniram na capela para o momento de adoração e concluir o dia de oração. A 
adoração foi conduzida pelo pregador Altierez. Prosseguindo, em procissão e cantando, as catequistas se 
dirigiram para o parque, onde havia uma fogueira na qual elas depositaram os papéis em que estava escrito 
tudo o que atrapalha a vida pessoal e pastoral. Os papéis foram preparados durante oração e meditação da 
tarde. Altierez concluiu sua reflexão, dizendo que ali, de forma simbólica, estava sendo queimado tudo o que 
não faz bem para a catequista, para a família, para a comunidade, para a sua missão; enfim, todas as mazelas 
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que a catequista encontra na sua caminhada de 
missão. O Metropolita fez uma breve reflexão 
destacando a importância de reconhecer-se pequeno 
e ter a coragem de queimar tudo o que não faz bem. 
Ele conduziu a oração final e concedeu a bênção. 

As atividades do domingo começaram bem 
cedo, com o sininho tocando às 6 horas para 
despertar as catequistas do sono bem merecido, já 
que a maioria saiu de madrugada para chegar 
cedinho em Marcelino.  

Às 06h30, a Coordenadora Vera conduziu a 
oração da manhã com a oração do Angelus e a 

reflexão da Carta de São Paulo aos Efésios 3,16-19, onde ele escreve sobre a dimensão do amor de Deus. Só 
podemos compreender qual a sua largura, o comprimento, a altura, a profundidade, na medida em que 
conhecemos o amor de Cristo. Para mergulharmos neste amor, é possível somente na medida em que 
cultivamos a nossa intimidade com Deus por meio da oração pessoal, comunitária, participando da Divina 
Liturgia, dos sacramentos, da misericórdia, do perdão. Neste período de Quaresma, quando somos 
convidados à prática de oração, jejum e penitência, podemos olhar para a cruz de Jesus e ver a manifestação 
do amor autêntico, sem medida. A cruz deve remeter à plenitude do amor.  

Após o momento de oração, chegou a hora de tomar o delicioso café e dar continuidade ao retiro. As 
catequistas retornaram à sala de palestras, onde a Coordenadora Vera fez os agradecimentos ao Metropolita 
pela sua presença, ao Altierez, às Irmãs Servas, Irmãs de São José, Irmãs de São Basílio e Catequistas do 
Instituto Sagrado Coração de Jesus e a todos os catequistas que se fizeram presentes, “porque o retiro 
aconteceu por causa da presença de todos”.  

Na sequência, o Altierez conduziu a sua última meditação, utilizando o livro de Eclesiastes 3,1-8. O 
catequista não deve estar nos limites, mas na fronteira, sempre buscar o conhecimento, sendo perseverante, 
aproveitando as oportunidades, enfrentando os obstáculos, que nunca são limites, mas sim situações que 
levam à superação e aprendizagem. Tudo tem o seu tempo e muitas situações que aconteceram ao longo do 
tempo precisam ser ressignificadas para podermos nos cuidar e também cuidar da catequese, sendo que é 
uma nobre missão. 

A Catequista Rosane Starepravo Roik deu um belíssimo testemunho da comunidade de Passo 
Amarelo, que teve seu crescimento a partir da catequese. Não foi fácil. Por alguns anos, a comunidade era 
estagnada, apática, sem motivação para participar do Curso de Formação para Catequistas. Com a 
valorização e engajamento com a catequese, a comunidade começou a ver a realidade com outros olhos e 
atualmente vive uma realidade bem diferente, tornando-se uma comunidade viva, participativa. Por sinal, a 
cozinha durante o retiro foi assumida por voluntários da comunidade de Passo Amarelo.    

Dom Volodemer fez uso da palavra, em primeiro lugar agradecendo pela presença dos catequistas 
das diversas paróquias e comunidades que fizeram o esforço e sacrifício de participar; agradeceu aos 
palestrantes pela preciosa contribuição, compartilhando seu conhecimento e sobretudo seu testemunho de 
vida. Ele falou sobre os planos e projetos pastorais da Metropolia, que estão sendo retomados. Diante dos 
desafios passou um ar de otimismo e incentivo para as catequistas, no sentido de que precisamos seguir em 
frente, buscando novos métodos e caminhos para que Jesus seja conhecido e sua mensagem vivida.   

Não poderíamos terminar diferente o retiro se não com a Divina Liturgia. Às 10 horas, na igreja 
matriz Santíssima Trindade, Dom Volodemer celebrou a Divina Liturgia. Concelebraram o Pe. Neomir e o 
Diácono João. A celebração litúrgica foi cantada pelo coral da comunidade. A leitura da Epístola foi feita 
pela Catequista Nilce Marli Lessenko Zimermam.  

Em sua homilia, o Metropolita destacou que este 1º Domingo da Quaresma foi um dia especial pela 
presença das catequistas que estavam reunidas, dedicando um tempo para oração e reflexão. Agradeceu o 
empenho, esforço e trabalho que é extremante importante na Igreja. Comentando o texto do Evangelho de 
São João, que relata o chamado dos primeiros discípulos, ele disse ser uma narrativa muito bonita, muito 
humana e muito concreta, assim como é a nossa vida concreta, seja dos consagrados, dos agentes de pastoral, 
das famílias e de todas as pessoas. O principal é saber o que Deus quer de nós, qual é a nossa vocação. E o 
Evangelho nos apresenta três elementos para viver a nossa vocação. O primeiro elemento é o conhecimento: 
conhecer a realidade, procurar se instruir por todos meios, conhecer a Deus para amá-lo; conhecer Jesus, a 
Igreja; ama-se o que se conhece. O segundo elemento é o conhecimento prático de aproximação: é a 
vivência, o ver pessoalmente; devemos nos aproximar daquela realidade que queremos conhecer, aproximar-
se daquela pessoa que queremos bem. O Papa Francisco, nos seus discursos, repete com insistência sobre a 
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proximidade na vida da Igreja; é preciso estar próximo dos outros, dos sofredores e necessitados. O Papa 
Bento dizia que Jesus Cristo não é uma teoria, mas alguém vivo, de quem nós sempre devemos nos 
aproximar, fazendo a experiência de conversão e de poder segui-lo de perto. E o terceiro conhecimento é o 
comunitário: convidar os outros para que conheçam Jesus Cristo; os apóstolos não falaram muita coisa, mas 
convidaram para vir ver. Assim, nós devemos convidar as pessoas para virem conhecer a nossa comunidade, 
o pároco, o vigário, o diácono, a catequese e assim por diante. É preciso que as pessoas venham conhecer a 
nossa comunidade e assim conhecer a Jesus e, sendo conhecido, também amado e vivido.  

O retiro encerrou-se com um delicioso almoço, após o qual as catequistas retornaram para as suas 
comunidades.  

A Pastoral da Catequese agradece a todos os envolvidos pelo empenho e dedicação para que este 
retiro acontecesse de melhor forma possível. Que tudo seja para a honra e glória de Deus e para o bem e 
crescimento da nossa Igreja.  

Coordenação da Pastoral da Catequese 
 

COMUNIDADE UCRANIANA TEM RITO DENTRO 
DA SUA CULTURA EM IGREJA NO ITAQUI 

 
Há mais de 70 anos, famílias campo-larguenses com 

descendência ucraniana realizam suas celebrações conforme 
suas tradições. No início, não como comunidade organizada, 
mas dentro de suas próprias famílias, com familiares que têm 
formação dentro de seminários voltados à cultura e celebrações 
ucranianas. 
  Anos foram passando, quando em 1997, a família de 

Lídia Halatiki de Faria veio morar em Campo Largo, mas frequentava a igreja de Ipiranga, em Araucária, e 
foram se aproximando, inclusive de outras famílias descendentes de ucranianos que vieram viver na cidade. 
“Começamos a indicar ao padre as famílias, em torno de 15, que recebiam a visita dele. Ele sempre cobrava 
para que nós nos organizássemos para ter as celebrações, os nossos sacramentos, resgatar nosso rito e nossa 
cultura.” 

Foi quando estava na Paróquia Santa Cecília, no Itaqui, que Lídia ouviu o apelo do padre Gerson 
Rodrigues Brasil, pároco daquela comunidade, pedindo orações pelo Bispo Dom Efraim, que na época estava 
muito doente. “Ele falou sobre o carinho que tinha pelos ucranianos. Falei com ele naquele dia, pedindo um 
espaço para que nós reuníssemos as famílias ucranianas e fizéssemos as celebrações dentro do nosso rito. 

Isso foi em janeiro de 2011. Então eu comecei a conversar com os padres, marcamos reuniões, 
escolhemos a igreja no Vila Glória e no dia 16 de junho de 2011 foi a nossa primeira missa”, relembra Lídia. 

Atualmente são em torno de 80 famílias que participam do rito ucraíno na igreja do Vila Glória e 
pertencem à Comunidade Ucraniana São Miguel Arcanjo. Atualmente, são realizados casamentos, batizados, 
catequese transliterada – escrita em Português com ensino das principais orações em Ucraniano – além de 
celebrações especiais como bênção da água, da vela, da cesta de alimentos, da Páscoa, frutos e sementes, 
Natal, entre outros. 

As receitas típicas de Páscoa e Natal, bem como as tradições ucranianas têm sido reforçadas às 
gerações. “Muitas famílias estão retornando às suas raízes, pois é algo que acontece quando não se participa 
de uma comunidade organizada e que mantém vivas as celebrações. Há famílias hoje que as crianças estão 
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na catequese, se interessam em saber o idioma e estão 
participando de todas as celebrações. Esse resgate é muito 
importante”, comenta Lídia.  
 

Celebrações 
 

Em janeiro acontece a bênção de água, então o padre 
visita todas as famílias a partir de um roteiro. Em fevereiro 
acontece a bênção de velas, em março vive-se a Quaresma, em 
abril a Páscoa, em maio o Dia das Mães, junho o Sagrado 
Coração de Jesus, agosto o Dia dos Pais, novembro o Dia do 
Padroeiro, que é São Miguel Arcanjo e em dezembro o Natal. “Quase todo mês tem uma celebração em 
nossa comunidade”, diz Lídia.  

São Miguel Arcanjo é o guardião da saúde e da cura física e espiritual, é considerado, também, o 
chefe da ordem das virtudes. É o padroeiro dos cegos, médicos, sacerdotes e, também, dos viajantes, 
soldados e escoteiros. Na época foi feita uma pesquisa na comunidade ucraniana sobre qual padroeiro seria 
adotado e, um dos nomes mais lembrados foi de São Miguel Arcanjo. 

A ornamentação do altar segue a igreja ucraniana, com as toalhas bordadas, ícone de São Miguel 
Arcanjo, os coroinhas e o padre usam os paramentos específicos. “É tudo muito colorido, que dá cor e alegria 
ao ambiente, tudo é muito vivo, com muitas flores, e dá ânimo. Eles gostam de dançar, cantar, é sempre 
movimento”, relembra Lídia. 

“Na igreja ucraniana quando a criança é batizada, ela já é crismada junto.  ... No casamento também, 
nós fazemos uma coroa de alecrim que é colocada sobre a cabeça dos noivos ...; a madrinha da noiva a cobre 
com um véu e a conduz em frente à imagem de Nossa 
Senhora, consagrando-a para ser uma boa mãe. No velório 
é levado o corpo do falecido na igreja, cantado cantos 
apropriados, depois o padre acompanha até o cemitério ... 
Eles também celebram a Missa de São Gregório, que são 30 
dias de missa, com participação da família e com cânticos 
apropriados”, descreve Lídia. 
 

Diferenças 
 

Lídia explica que a igreja passou por uma reforma 
nos anos de 1970, quando a igreja latina passou a ter cargos 
como ministro e diácono, enquanto a igreja ucraniana não tem. “É o padre que celebra a missa, o batizado, a 
comunhão e eucaristia, os casamentos, e os leigos ajudam. Eu, por exemplo, ajudo na catequese, nas leituras, 
porém o padre é o celebrante”, explica. No entanto, ambas são católicas. O padre tem uma formação 
diferenciada, que dura em torno de 12 anos, em um seminário voltado para o rito ucraíno. 
 

Doação do terreno 
 

No dia de Pentecostes do ano de 2017 a comunidade ucraniana 
recebeu uma doação de um terreno para a construção do templo. “Fomos 
conhecer o terreno e fomos avisando a todos. Já era um sonho antigo. Esse 
terreno era da filha de Vicente, que tinha 14 anos e faleceu de meningite.  

Ele disse que não tinha herdeiro e que precisávamos de um local 
para a construção da igreja. O terreno fica próximo da região da Campina, 
em uma área rural. Agora estamos em fase de aprovação do projeto na 
Prefeitura. Se Deus nos ajudar e São Miguel Arcanjo nos defender, em 
novembro teremos o lançamento da Pedra Fundamental”, diz Lídia. 

Neste processo, apesar de ainda estar no início, muitas famílias 
estão se envolvendo, mesmo de fora da cidade. Lídia comenta que no 
futuro, esta igreja, além de ser o templo e marco da fé de dezenas de 
famílias ucranianas campo-larguenses, deve se tornar um ponto turístico 
religioso na cidade também. 

Caroline Paulart 
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ENCONTRO 
DA 

JUVENTUDE 
DA 

METROPOLIA 
 

 
 
 

No domingo, dia 05 de março de 2023, aconteceu o Encontro da Juventude da Metropolia na 
Paróquia da Arquicatedral São João Batista, em Curitiba. Os momentos principais desse evento foram: 
recepção e Divina Liturgia; palestra da Ir. Juliane; palestra da Apresentadora Carol Tormena; programação 
da tarde; encerramento.  

 
Recepção e Divina Liturgia 
 
Vindos das paróquias e comunidades da Metropolia, os 270 participantes foram recebidos pela 

comissão, direcionados para a confirmação das inscrições e para o café da manhã, com uma agradável 
música no ambiente.  

Às 9 horas, os jovens seguiram para a Divina Liturgia celebrada pelo Pároco Joaquim Sedorowicz e 
concelebrada pelo Pe. Samoel Hupolo, vindo da Paróquia da Colônia Marcelino. Ele é Coordenador da 
Pastoral da Juventude. 

Proferindo a homilia, o Pe. Joaquim disse aos jovens para que tenham coragem de ser cristãos no 
mundo de hoje e que não percam os valores recebidos e cultivados já em suas próprias famílias, mantendo-se 
firmes na caminhada. Também hoje Jesus diz aos jovens: “Coragem! Levanta-te e anda” (Mc 2,9). 

 
Palestra da Irmã Juliane 
 
Dando início aos trabalhos, a Irmã Juliane Martinhuk das Irmãs Servas de Maria Imaculada 

desenvolveu sua palestra sobre a “Vocação, Graça e Missão”, com ênfase na vocação cristã. Com palavras 
precisas, ela enalteceu a decisão de ser cristão, escolha pessoal, que é necessário fazer e viver com 
determinação para realizar a sua missão. Sendo cristão, não dá para ser “mais ou menos”, mas precisa ter fé, 
responsabilidade do compromisso, dos sacramentos, da oração diária, do cultivo espiritual. A missão cristã é 
também dar o testemunho para o próximo, ter coerência de vida com o que está vestindo, com as palavras, 
com as escolhas, o que fere a nós e ao próximo. 

Em sua fala, Ir. Juliane proferiu palavras de encorajamento aos jovens: “Viva o que você ganhou de 
presente, ofereça, compartilhe, pois você terá que prestar conta a Deus pelo que Ele o capacitou e orientou. 
Precisa fazer valer a pena essa vida, assumir os compromissos e não ter medo; sim: ter coragem, ousadia, 
criatividade, ter coragem de ser diferente e viver o que a vida cristã ensina, viver os sacramentos. Tenha 
coragem de viver a sua castidade até o matrimônio”. 

A reflexão foi concluída com a música “Ou santos ou nada! ... que o Senhor nos encontre em paz, 
puros e Santos!” 

 
Palestra da Apresentadora Carol Tormena 
 
Em seguida, a palestrante Carol Tormena – apresentadora do Programa “Vida em Foco” da TV 

Evangelizar falou sobre a santidade e sobre o jovem Carlo Acutis. Ela iniciou a palestra comentando a 2ª 
Carta de São Paulo a Timóteo – uma das cartas que fala da santidade. É uma graça, porque é Deus que 
chama cada um para que, através das ações e da fé, caminhe rumo à santidade. Pensar em santidade na 
modernidade pode parecer difícil, mas é possível pelo entendimento do amor de Deus, por sua graça e pelos 
sacramentos. Segundo Santo Agostinho, o ser humano vive inquietações enquanto não repousa em Deus. 
“Através do batismo nós recebemos o Espírito Santo de Deus, que nos ajuda a sermos santos”, disse Carol.  

Carlo Acutis morreu com 15 anos e nos deixou exemplos de humildade e seu testemunho central é o 
seguinte: é preciso viver por Cristo, com Cristo e em Cristo! Ele escolheu seu caminho com sabedoria 
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através do amor pela Eucaristia e por Nossa Senhora, e, 
sendo devoto, não tinha vergonha de rezar o rosário 
todos os dias. Era um jovem comum, tinha amigos, 
brincava, passeava, jogava, usava calça jeans. Mesmo 
tendo pessoas que não estavam na mesma caminhada, 
ele foi convicto da sua fé e da sua missão. Exercendo 
seus dons, conseguiu fazer a diferença na modernidade. 
Usou a internet para registrar a bondade e os milagres 
da Igreja e para evangelizar. “Quando se conhece a 
história dos santos, vê-se que eles olham para o 
exemplo de Jesus e Maria. Então, se os santos conse-
guiram, eu posso também”, enfatizou Carol. 

Encerrando a programação da manhã, o Pe. 
Samoel agradeceu à palestrante. 

Todos os participantes registraram o momento com uma foto na frente da Arquicatedral e seguiram 
para o almoço. 

 
Programação da tarde 
 
A programação da tarde iniciou com a animação da incrível Banda Ministério de Música, formada 

por Fernando Cruz, Carlos Cruz, Valdeni Martins, Bruno Barbosa e Willian Vidal da Silva.  
Na sequência, a Catequista Zenaide Schaikoski e a Ir. Margarete Kavetski, OSBM conduziram uma 

dinâmica que levou à reflexão sobre a importância de cada um desde o seu nascimento e o quanto é valioso 
manter-se na fé e ter a alegria de viver e cumprir sua missão exercitando a fé, os valores e o perdão para estar 
sempre em paz. 

 
Encerramento 

  
Foi lida pelo Sr. Laertes Cardoso, da Colônia Marcelino, membro da Comissão da Pastoral da 

Juventude, a mensagem do Arcebispo Metropolita que, não podendo estar presente por ter agendado bem 
antes a participação no encontro regional das catequistas em Mafra, enviou seu texto saudando os jovens 
pelo encontro. Dom Volodemer diz que “os jovens são e devem ser o presente da sociedade e da Igreja”. 
Sua mensagem lembra três momentos da vida da Igreja neste ano de 2023: Ano Vocacional, Sínodo dos 
Bispos e 36ª Jornada Mundial da Juventude em Lisboa. Repetindo a mensagem do Papa Francisco na citação 
dos Atos dos Apóstolos 26,16, quando Jesus diz a Paulo: “Levanta-te! Eu te constituo testemunha do que 
viste!”, o Metropolita dirigiu-se aos jovens: “Caríssimos Jovens! É isso que a Metropolia espera de vocês, 
lembrando esses dois verbos fortes, que soam como incentivos eclesiais, motivações divinas, 
“empurrõezinhos” de Jesus: LEVANTAR! TESTEMUNHAR! Vou deixar para a vossa análise e reflexão o 
significado e o conteúdo desses verbos, que devem se transformar em ações concretas. E já fico imaginando 
e vendo na minha mente as vossas ações”. 

Finalizando as atividades, o Pe. Samoel agradeceu a todos e reforçou a gratidão a Deus por todas as 
maravilhas que este dia proporcionou para cada um. No salão paroquial, foi servido o lanche da tarde. Todos 
retornaram para seus destinos com a alegria no coração e sensação de mais uma missão cumprida. 

 
******* 

 
Este encontro aconteceu com a organização dos voluntários da anfitriã Paróquia da Arquicatedral 

São João Batista. As comunidades da Arquicatedral, Paróquia Santíssima Trindade da Colônia Marcelino, 
São Josafat e Nossa Senhora do Perpétuo Socorro colaboraram na preparação dos lanches.  Os Seminaristas 
do Seminário São Josafat e do Seminário São Basílio Magno, juntamente com a equipe da PASCOM da 
Paróquia Santíssima Trindade auxiliaram na transmissão do evento, com o apoio de toda equipe do Setor 1 
da Pastoral da Juventude Ucraniana, que não mediu esforços para fazer acontecer este encontro tão 
abençoado. 

Julia Regina Bordun Bertoldi 
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ENCONTRO REGIONAL DE CATEQUISTAS  
EM MAFRA 

 
Com a graça de Deus, empenho, dedicação da 

Comunidade paroquial local e participação de 42 catequistas, 
aconteceu no dia 05 de março de 2023, na Paróquia Nossa 
Senhora do Perpétuo Socorro, em Mafra, Santa Catarina, o 
encontro regional de catequistas das paróquias e comunidades 
de Santa Catarina: Paróquia Sagrada Família de Iracema; 
Paróquia Menino Jesus de Canoinhas e Paróquia anfitriã Nossa 
Senhora do Perpétuo Socorro de Mafra. 

Os catequistas foram recepcionados a partir das 
7h30min pela coordenação da catequese e catequistas da comunidade, efetuando as inscrições para o 
encontro com um delicioso café, preparado pela equipe da cozinha.  

Às 8h30min, foi dado início à Divina Liturgia celebrada pelo Arcebispo Dom Volodemer Koubetch, 
concelebrada pelo Pároco Jaime Fernando Valus, OSBM e cantada pela comunidade.  

Na homilia, o Arcebispo deu as boas-vindas aos catequistas que iniciam o ano catequético com o 
encontro de preparação. O Evangelho proclamado neste domingo foi sobre a cura do paralítico em 
Cafarnaum a partir do qual ele fez importantes considerações. Precisamos buscar a integridade do ser 
humano, indo pessoalmente e levando os irmãos até Jesus para que Ele cure a nossa alma, o nosso espírito, o 
nosso corpo. O Sacramento da Confissão é o sacramento da cura da alma. Não é o padre que perdoa os 
pecados, mas é Cristo que perdoa através do padre. O segundo ensinamento é a criatividade da solidariedade: 
quanta maravilha pode acontecer quando acontece a solidariedade, quando acontece a união, como a dos 
quatro homens! Hoje, podemos nos perguntar o quanto somos criativos nas nossas ações concretas para fazer 
o bem. Precisamos ser criativos nas nossas comunidades, nas pastorais, na catequese, na Igreja. Outro 
ensinamento muito importante é sobre os tipos de paralisia: física, emocional, psíquica, espiritual, moral. O 
Metropolita falou sobre a primeira sessão do Fórum – Assembleia da nossa Igreja, que aconteceu no dia 
04/03 (2ª sessão no dia 11/03) de modo online, durante a qual se deu muita ênfase ao tema da cura das 
feridas em consequência da guerra na Ucrânia, com tantas mortes e feridas abertas, seja de crianças, jovens, 
adultos, idosos que estão passando por tantas desgraças e dor. Diante dessa triste realidade, nós precisamos 
dar a nossa ajuda para que aos poucos tais feridas sejam curadas. “Mas precisamos olhar para as nossas 
feridas e paralisias; paralisias pessoais, familiares, comunitárias, sociais, que atrapalham a presença de 
Deus: as divisões, a discórdia, o egoísmo, que são paralisias que atrapalham o nosso crescimento pessoal, 
familiar, comunitário, pastoral. É preciso refletir sobre as paralisias que estão atrapalhado a nossa 
catequese; mas é importante estar sempre motivado para não desanimar diante dos problemas, das 
dificuldades, diante das paralisias e olhar sempre para frente. O catequista é um porta-voz de Deus. E, 
valorizando esta vocação, o catequista precisa levar o amor que vai trazer a solidariedade. Precisamos nos 
colocar a caminho para levar os ensinamentos do Mestre Jesus”, explicou Dom Volodemer. 

Após a Divina Liturgia, os catequistas tiveram uns minutos de intervalo para tomar um cafezinho e, 
em seguida, dirigiram-se até o salão para dar sequência às propostas do encontro. O Pároco deu as boas-
vindas a todos os presentes, como também às Catequistas do Instituto Secular das Catequistas do Sagrado 
Coração de Jesus: Nadir Vozivoda – Diretora Geral do Instituto e Vera Lucia Vinharski – Coordenadora da 
Pastoral da Catequese da Metropolita São João Batista.  

A Catequista Nadir iniciou a sua fala com a narração do Evangelho de São Lucas 24,13-35 sobre os 
Discípulos de Emaús. Esta passagem foi encenada pelos catequistas Raquel Mareanny Oratz, Gilmar Kuczka 
e Eliseu Pechibilski. Nas túnicas dos discípulos estavam colados dizeres bonitos sobre a catequese, mas, 
enquanto eles andavam tristes e abatidos, pronunciavam palavras negativas e desmotivadoras em relação à 
catequese; e quando reconheceram Jesus na fração do pão, viram nas suas túnicas palavras motivadoras, de 
ânimo e coragem para seguirem sua missão. A partir 
desta pequena apresentação, a catequista Nadir expla-
nou a espiritualidade do catequista. A espiritualidade 
é um conjunto de elementos essenciais para a missão 
do catequista: precisa cultivar a sua espiritualidade, 
seja ela pessoal ou comunitária, para poder conduzir 
os seus catequizandos ao Mestre, atendendo a todas 
as dimensões: espiritualidade eucarística, espiritual-
dade  
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litúrgica, espiritualidade bíblica, espiritualidade mariana. Prosseguindo, ela explicou em detalhes cada uma 
das espiritualidades citadas. Nadir deu um destaque especial à espiritualidade bíblica: “Precisamos ter o 
hábito de estudar, ler e rezar com a Bíblia”. Ela citou vários meios de comunicação que nos ajudam a 
conhecer melhor Palavra de Deus. Também abordou temas metodológicos e práticos da catequese, que leve o 
catequizando à vida cristã concreta: “Que saibam da importância dos sacramentos na vida, que não sejam 
apenas datas de celebrações, mas que façam parte da sua vida no seu cotidiano”, disse.    

Após o almoço, o grupo Folclórico Vesná da Paróquia de Mafra fez a sua apresentação de belíssimas 
danças ucranianas.  

Em seguida, a Catequista Vera Lucia Vinharski falou sobre a importância do planejamento na 
catequese. Os manuais de catequese estão bem estruturados para cada nível, mas precisamos ter um olhar de 
conjunto pastoral, ou seja: planejar a nossa catequese, tendo em conta a realidade da nossa comunidade, 
fazendo um diagnóstico de quem são as famílias e qual a realidade que vivem; ter critérios e dinamismo na 
nossa catequese; buscar apoio da comunidade, do padre, das demais pastorais para que a catequese aconteça 
no contexto comunitário. “Além de preparar o catequizando para receber os sacramentos, precisamos 
prepará-lo para que seja membro ativo e participativo da comunidade eclesial. Hoje, deparamos com uma 
sociedade secular em que as nossas famílias, na maioria das vezes, já não tão praticantes e participantes 
nas nossas comunidades. E quando eles vêm buscar os sacramentos, precisamos acolhê-los da melhor forma 
possível, com todos os meios, a fim de que realmente possam permanecer nas nossas comunidades como 
membros ativos, comprometidos com o Evangelho. Enfim, nossa catequese precisa ser mistagógica, que 
conduz o catequizando e seus familiares ao aprofundamento e mergulho no mistério cristão, na Páscoa, na 
vida nova do ressuscitado e na vivência na comunidade cristã”, explicou Vera. 

Na sequência, os catequistas foram divididos em grupos para partilhar suas experiências e também 
ter o contato com os manuais de catequese. Tiveram a oportunidade de esclarecer suas dúvidas em relação 
aos materiais propostos, como também do processo catequético nas comunidades. 

Foi um dia intenso de estudo e partilha de experiências e conhecimentos. A Catequista Sônia Maria 
Vera Soares – Coordenadora da Catequese da Paróquia de Nossa Senhora do Perpétuo Socorro agradeceu a 
todos pela presença. Ela relatou que não foi fácil organizar o encontro, pois nunca havia organizado, mas 
graças à ajuda e à participação da Comunidade e do apoio do Pároco, deu tudo certo. Disse Sônia: “Só tenho 
de agradecer a Deus e a Nossa Senhora e a todos por mais este encontro que, com certeza, foi um momento 
de bênção e aprendizagem para todos nós”. Juntamente com as catequistas da paróquia, Sônia entregou as 
lembrancinhas do encontro, como também fez sorteio de brindes, que foram doações dos paroquianos. Antes 
do lanche, a Catequista Letícia Baptista Soares tocou violino para a despedida e encerramento do encontro. 
O Pe. Jaime fez uso da palavra para agradecer a presença do Metropolita, das catequistas de perto e de longe, 
bem como agradeceu à equipe de ter se empenhado e preparado o encontro.  

A Pastoral da Catequese da Metropolia São João Batista agradece ao Metropolita pela presença e 
apoio, ao Pe. Jaime por ceder a paróquia para a realização do encontro, à Coordenação da Catequese por ter 
preparado o evento com tanto esmero e carinho, à equipe da cozinha por ter preparado e servido as deliciosas 
refeições. Agradece no geral a toda a Comunidade de Mafra por não medir esforços em preparar com tanto 
empenho este encontro regional das catequistas. Agradece à Catequista Nadir pela sua valiosa participação, 
compartilhando o seu conhecimento e, sobretudo, testemunhando seu zelo pela catequese e pela nossa Igreja. 
Que Deus lhe abençoe e conceda as graças necessárias em sua missão. Agradece aos catequistas pela 
calorosa participação neste encontro. Que Deus abençoe a todos copiosamente!  

  Pastoral da Catequese 
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ВСЕЦЕРКОВНИЙ ФОРУМ УГКЦ 
 

«Звершімо місію, до якої кожного з нас кличе голос 
Бога з вогню війни в Україні». Прислухайтеся до ран, 
які ви носите в собі. Адже щоби зцілювати рани, 
важливо робити щось добре. Добрі вчинки мають 
подвійну дію: допомагають потребуючому і рятують 
того, хто їх чинить. Про це сказав Отець і Глава 
УГКЦ Блаженніший Святослав 4 березня 2023 року 
під час першого засідання ІІІ сесії Всецерковного 
форуму Української Греко-Католицької Церкви, який 

відбувся у форматі онлайн.  
В засіданні взяли участь понад 120 учасників з усього світу. Предстоятель звернувся до 

делегатів із вітальним словом, відтак зазначив, що сьогодні через вогонь війни Бог кличе нашу 
Церкву служити на різних рівнях, зокрема лікувати рани і травми війни. 

Після молитви «Царю небесний» Блаженніший Святослав подякував усім учасникам першого 
засідання ІІІ сесії Всецерковного форуму за участь, наголосивши, що це момент соборування УГКЦ, 
оскільки на ньому присутні делегати нашої Церкви з різних куточків Земної кулі. Всецерковний 
форум УГКЦ — частина синодального шляху всієї Католицької Церкви. 

Глава УГКЦ порівняв вогонь війни, який палає в Україні, з моментом Божого одкровення 
Мойсеєві: коли з неопалимої купини Господь сказав, що голос мольби страждаючого народу дійшов 
до Його вух, тож Він поспішив на порятунок свого люду, пославши Мойсея (пор. Вих. 3, 7–10). Так 
само, за словами Блаженнішого Святослава, посилає тепер до нашого народу Господь і нас, 
об’єднаних логікою накресленого Синодом Єпископів УГКЦ 2022 року душпастирського плану 
«Надія, до якої кличе Господь», служити нашим людям там, де є найбільша потреба. 

Предстоятель зазначив, що завданням цієї сесії Форуму є глибше ознайомитися з основними 
напрямними душпастирського плану, щоби могти якнайефективніше впроваджувати його в життя 
для потреб нашого страждаючого народу. 

Чи не найважливішим тепер, підкреслив Блаженніший Святослав, є сконцентруватися на 
лікуванні ран і травм війни, бо «сьогодні перемогою для України буде не лише вигнання російських 
військ, а й здатність допомогти собі з травмою війни». 

«Наш душпастирський план — це план лікування ран війни. Очевидно, що Церква покликана 
лікувати рани війни по-іншому, ніж це робить лікар. Її завдання — уприсутнювати самого Бога, Його 
цілительну дію у тілі нашого народу. Бог хоче діяти через нас. Ми маємо стати каналом, через який 
Він виливатиме свою цілющу силу на рани нашого народу», — сказав архиєрей. 

На останок Блаженніший Святослав зауважив, що від ран війни страждає вся Церква — і в 
Україні, і по всьому світі. Тому, за його словами, так важливо об’єднувати зусилля у процесі 
лікування травм війни. І цей шлях слід почати вже сьогодні, бо «вже сьогодні промовляє до нас 
Господь з вогню війни». 

Під час Форуму з доповідями виступили о. Андрій Онуферко та с. Севастіяна Карвацька. 
Отець Андрій на основі Пастирського листа Синоду Єпископів УГКЦ 2021 року представив 

три душпастирські пріоритети УГКЦ: дорога зцілення ран і лікування травм; близькість та практична 
увага до убогих і маргіналізованих; християнська сім’я — домашня церква. 

Голова Комісії УГКЦ у справах душпастирства охорони здоров’я с. Севастіяна Карвацька 
представила проект душпастирської програми зцілення ран війни і механізмів її реалізації. Вона 
наголосила, що навіть в умовах війни та спричинених нею ран і травм основне завдання Церкви — 
нести у світ благовість Божого спасіння у Христі, а отже, займатися душпастирським супроводом. 

Відтак Блаженніший Святослав повідомив, що УГКЦ працює над впровадженням спеціальної 
програми вишколу священників як окремого освітнього проекту, спрямованого на підготовку 
душпастирів для зцілення ран війни. 

Опісля делегати окремих єпархій з України — Самбірсько-Дрогобицької, Стрийської, 
Сокальсько-Жовківської, Бучацької та Коломийської — ділилися досвідом душпастирської праці за 
час повномасштабної війни в Україні. 

******* 
11 березня 2023 року другим засіданням закінчилася ІІІ сесія Всецерковного форуму 

Української Греко-Католицької Церкви у форматі онлайн. У зустрічі взяли участь понад 130 
делегатів разом зі своїми єпископами з усього світу. 
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«Ми плачемо вашими сльозами, і ваша 
пролита кров є нашою кров’ю»: представники 
УГКЦ з усього світу під час ІІІ сесії 
Всецерковного форуму розповіли про 
солідарність з Україною 

Делегатів привітав Отець і Глава 
УГКЦ Блаженніший Святослав. Він пригадав, 
що під час першої зустрічі ІІІ сесії Форуму, 
що відбулася 4 березня, учасники прослухали 
презентації про душпастирський план УГКЦ 
до 2030 року та душпастирську програму 
зцілення ран війни. Відтак делегати окремих 

єпархій з України — Самбірсько-Дрогобицької, Стрийської, Сокальсько-Жовківської, Бучацької та 
Коломийської — ділилися досвідом душпастирської праці за час повномасштабної війни в Україні. 

Сьогодні, за словами Блаженнішого Святослава, «прозвучало ехо болю України в різних 
куточках нашої Церкви, на різних континентах земної кулі». Адже досвідом душпастирської праці 
ділилися делегати з єпархій із різних куточків світу — Вроцлавсько-Кошалінської, Ольштинсько-
Гданської, Прудентопольської, Едмонтонської, Торонтонської, Саскатунської, Нью-Вестмінстерської, 
Чиказької, Пармської і Стемфордської, а також із Пасторально-міграційного відділу УГКЦ. 

Також було надано слово представникові від Чернівецької єпархії, який не мав технічної 
змоги приєднатися попереднього разу. Він розповів, що в Чернівецькій єпархії велику увагу 
приділяють освітній та практичній підготовці священників, що душпастирюють із переселенцями й 
біженцями. Територія області не зазнавала жодних ракетних ударів чи бомбардувань, що дає змогу 
організовано працювати з потребуючими. 

Пані Івона Марцішак, делегат від Вроцлавсько-Кошалінської єпархії, повідомила, що з часу 
початку російсько-української війни кордон із Польщею перетнуло близько 10 мільйонів українців. 
Багато парафій змобілізувалися, щоби допомогти їм забезпечити базові потреби. «За минулий рік на 
території єпархії було створено 14 нових парафій. Також передано багато гуманітарних вантажів та 
транспорту для лікарень і війська», — розповіла вона. 

Отець Степан Прихожденко, делегат від Ольштинсько-Гданської єпархії, розповів про 
системну допомогу, яку надавала єпархія біженцям з України. 

Блаженніший Святослав подякував структурам Церкви в Польщі за їхнє служіння, 
зазначивши, що багато хто з наших біженців пізнає українську мову, культуру, традицію саме 
завдяки їхній праці. 

Пані Надір Возівода, делегат Прудентопольської єпархії, повідомила, що і до Бразилії 
дісталася значна кількість українських біженців. «Місцева Церква зараз сконцентрувалася на моменті 
пошуку покликань до богопосвяченого життя та священства, оскільки відчуває великий брак 
священнослужителів. Також багато працюємо над формацією нашої місцевої спільноти в підвищенні 
загального рівня її релігійності», — поділилася п. Надір. 

Після цього своє бачення основної теми ІІІ сесії Всецерковного форуму УГКЦ представив о. 
Юліан Білий, представник Едмонтонської єпархії, який повідомив, що на сьогодні на території 
Канади перебуває понад 100 тисяч біженців, котрі отримують допомогу від наших душпастирських 
структур. Церква в Канаді тісно співпрацює з багатьма українськими організаціями в пошуку житла, 
матеріальної допомоги біженцям та їхньої соціальної інтеграції. 

Відтак було надано слово о. Андрієві Онуферку, делегату від Торонтонської єпархії. Він 
розповів, що від початку війни на території їхньої єпархії всі структури були мобілізовані для 
допомоги Україні на рівні єпархіальних та парафіяльних спільнот. Ця допомога, з огляду на 
специфіку законодавства Канади, кооперована з організаціями-партнерами Карітасу (Catholic Near 
East Welfare Association — CNEWA), оскільки є певні обмеження щодо проведення фінансових 
трансакцій. 

Опісля Блаженніший Святослав передав слово о. Романові Артимовичу, представнику 
Чиказької єпархії. Священник розповів, що, враховуючи специфіку територіальної протяжності 
єпархії, можливості допомоги є досить значними, вони використовуються не тільки в місцях великого 
скупчення українців, а й там, де наших людей зовсім небагато. «Закупляємо велику кількість речей 
для потреб армії, формуємо гуманітарні вантажі та грошову допомогу. В єпархії багато працюємо на 
інформаційному фронті та проводимо мітинги, щоб поширювати правдиву інформацію про війну в 
Україні та реальний стан справ кожному американцю». 
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Пані Олена Коренда, делегат від Пармської єпархії, 
розповіла, що, крім різної матеріальної допомоги, велику увагу 
в єпархії приділяють молитовній підтримці, моральному та 
духовного супроводам у контексті лікування травм війни 
біженців, які масово прибули до Америки. 

Пані Софія Щур, делегат від Стемфордської єпархії, 
окреслила душпастирські дії, якими на території єпархії і поза її 
межами (через матеріальну допомогу) огорнута велика 
кількість вірних. Солідарність духовенства і вірних 
Стемфордської єпархії з Україною та українськими біженцями 
вона окреслила такими словами: «Ми плачемо вашими 
сльозами, і ваша пролита кров є нашою кров’ю». 

«Дякую за ваше свідчення єдності з Україною. Ваші слова про те, що ви плачите нашими 
сльозами, а кров, пролита в Україні, є вашою кров’ю, стануть свідченням єдності нашої Церкви в час 
війни, зокрема під час нашого Форуму. Це — гасло, яке можна викарбувати на фасаді наших церков», 
— ствердив Отець і Глава УГКЦ у відповідь на свідчення делегатів. 

Владика Степан Сус, представляючи Пасторально-міграційний відділ, поінформував, що 
відділ охоплює понад 60 священників і багатьох вірних, які живуть у 18 країнах світу. На сьогодні, 
він перебуває на Кіпрі, де до спільноти 5 тисяч українських греко-католиків додалося ще майже 20 
тисяч біженців, які, прибувши сюди, відкрили для себе три наші парафіяльні спільноти. 

Відтак митрополит Вінніпезький Лаврентій Гуцуляк у загальному представив служіння 
єпархіальних структур на теренах Саскатунської єпархії. 

Наприкінець Блаженніший Святослав подякував усім делегатам за те, що мали терпеливість і 
час слухати, як б’ється зболене серце України, українського народу і нашої Церкви. 

«Ці два вечори були особливим простором зцілення. Адже що потрібно для зцілення? Треба 
бути разом і мати можливість вилити перед кимось свій біль. Це були вечори загоювання ран війни, 
— наголосив Патріарх і додав: — Прошу, донесіть нашу спільну вдячність до тих громад, які ви 
представляли під час Форуму. Я переконаний, що ті внутрішні сили, які ми відкриваємо у просторі 
єднання нашої світової громади, нашої глобальної Церкви, є запорукою того, що ми непереможні». 

«Україна була, є і буде. Наша Церква була, є і буде душею України, її народу. Дякую за ваше 
свідчення, за почуття, які ви тут вилили, за ваші емоції, за ту колосальну працю, яку зробили і 
робите. Ми віримо, що життя сильніше за смерть, а правда завжди перемагає. Перемога України 
кується на наших очах», — ствердив Глава УГКЦ. 

Департамент інформації УГКЦ 
 

41ª ROMARIA PENITENCIAL EM IRACEMA 
 

No dia 12 de março de 2023, a Comunidade da Paróquia 
Sagrada Família de Iracema, Itaiópolis, Santa Catarina, celebrou a 41ª 
Romaria Penitencial. Também, no dia anterior deste grande evento, 
tivemos a ordenação subdiaconal do Ir. Juliano Slominski, OSBM. 
Dois grandes eventos para a Igreja.  

A celebração do subdiaconato é uma ocasião muito importante 
para quem está no caminho presbiteral, pois é o primeiro grau das 
ordens. É o início da preparação para o ministério do serviço e de total 
entrega no mistério trinitário, no qual o sacerdócio implica, como nos 
apresenta o documento Pastores dabo vobis: “O presbítero pelo 
sacramento da Ordem, é enviado pelo Pai, através de Jesus Cristo, ao 
qual como Cabeça e Pastor do seu povo é configurado de modo 
especial para viver e atuar, na força do Espírito Santo, ao serviço da 
Igreja e para a salvação do mundo” (Nº 12). Deste modo, no dia 11 de 
março, às 18 horas, na igreja Sagrada Família, foi celebrada a Divina 
Liturgia pelo Arcebispo Metropolita Dom Volodemer Koubetch, o 
qual, após os tropários, ordenou o Ir. Juliano como subdiácono para a 
Igreja. Vários sacerdotes basilianos concelebraram e alguns marcaram 
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presença assistindo à celebração. Dom 
Volodemer, voltando-se especialmente ao 
subdiácono Juliano, destacou sua coragem 
em se consagrar ao serviço de Deus e da 
Igreja, na Ordem Basiliana de São Josafat, e 
ainda se encaminhar à formação neste mundo 
tão caótico e confuso, tendo que estar pronto 
para carregar sua cruz e ainda ajudar a 
carregar as cruzes dos outros.  
No domingo, um dia intenso de muitas 
bênçãos e graças, o dia de oração teve início 

às 8h30 com a recepção dos romeiros pelo Pároco Emerson Spack, OSBM, que enfatizou a 
importância da Confissão, exortando todo o povo de Deus para aproveitar este dia, uma vez que 
estavam presentes vários padres celebrando o Sacramento da Penitência. Na sequência, foi realizada 
a bênção da água pelo Arcebispo Metropolita.   

Dando continuidade, foi rezada a Via-Sacra, conduzida pelos Padres Missionários Antônio 
Roik, OSBM e Marcos Chmilouski, OSBM. A Via-Sacra teve como pano de fundo o terceiro ano 
vocacional no Brasil, que tem como tema: “Vocação: Graça e Missão”, e como lema: “Corações 
ardentes, pés a caminho” (Lc 24,32-33). Na introdução, o Pe. Antônio enfatizou o sentido da 
vocação, das missões, da conversão, do martírio de São Josafat e da paz na Ucrânia, como ele 
mesmo falou para todos os presentes: “Este ano em que celebramos o quarto centenário da morte 
de São Josafat, mártir pela união, por sua intercessão, invoquemos a Deus a paz e o fim da guerra 
na Ucrânia. [...] Durante a Via-Sacra, no altar de cada estação, será colocado um vaso do lírio da 
paz simbolizando nosso desejo e nosso pedido de paz para a Ucrânia e para o mundo todo”. 

Após o caminho de oração até o topo do morro, por volta das 10 horas, teve início a Divina 
Liturgia, celebrada pelo Metropolita e concelebrada pelo Pe. Antônio Zubek, OSBM – Superior 
Provincial e Pe. Emerson Spack, OSBM – Pároco, Pe. Everaldo Antonio – Pároco latino e Diácono 
Pedro Bodnar, ambos de Papanduva. Os sacerdotes que estavam atendendo as confissões ajudaram 
a distribuir a comunhão. A celebração foi cantada pelo grupo de Jovens Marianos da Paróquia São 
Josafat, de Prudentópolis, sob a regência do Ir. Jonas Chupel, OSBM.   

Em sua homilia, à luz do Evangelho do dia, Dom Volodemer enfatizou o sentido da cruz em 
nossas vidas, do sofrimento e sua importância no crescimento das pessoas. O sofrimento, a cruz, é 
condição para o seguimento de Jesus e de salvação (Mc 8,34-37). Para isso, ele utilizou a metáfora 
da produção de pérolas pelas ostras, que passam pela dor e sofrimento de encarar com lágrima 
(nácar) um elemento estranho em seu interior. “A dor se transforma, então, na pérola do amor, 
justiça, paz”, disse o Metropolita. 

Tendo sido findada a Divina Liturgia, o Pároco Emerson agradeceu às autoridades religiosas 
e civis, a todos que ajudaram na organização da Romaria e a presença de todos os romeiros, que 
logo se dirigiram para o almoço.  

Por fim, às 14h30, foi realizado o Ofício em Louvor a São 
Josafat pelos padres presentes por ocasião dos 400 anos de seu 
martírio e bênção dos romeiros. Após a proclamação do 
Evangelho, o Pe. Missionário Antônio enfatizou a vida de São 
Josafat e seu testemunho como apóstolo da união das Igrejas.  

Terminou, assim, o programa espiritual da Romaria, 
reunindo muita gente de várias cidades e localidades, depois do 
longo bloqueio da pandemia do Covid-19. Os fiéis mais 
espiritualizados continuaram o dia em espírito de oração ou foram 
retornando para casa. Outras pessoas aproveitaram o resto do dia 
para o descanso e lazer.  Foi um dia abençoado para todos!  

 
Ir. Juliano Slominski, OSBM 
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ASSEMBLEIA DOS BISPOS DO PARANÁ  
EM UMUARAMA 

 
A primeira Assembleia deste ano teve início com uma 

missa, na noite de domingo, 12 de março, na Catedral Divino 
Espírito Santo, em Umuarama. A celebração foi presidida pelo 
Arcebispo de Londrina e Presidente da CNBB Sul 2, Dom 
Geremias Steinmetz, ladeado pelo Bispo de Guarapuava e 
Secretário da CNBB Sul 2, Dom Amilton Manoel da Silva, e pelo 
Bispo de Umuarama, Dom João Mamede Filho. Transmitida ao 
vivo pelas redes sociais, a missa contou com presença expressiva 
da comunidade local, religiosos e religiosas. 

A Diocese de Umuarama foi escolhida para sediar a 
Assembleia por estar no ano de seu Jubileu de Ouro. Sendo assim, 
a presença do episcopado paranaense é um ato de homenagem, que 
expressa a fraternidade entre os bispos. 

Logo no início da celebração, Dom João Mamede acolheu os bispos e disse que cada paróquia da 
diocese assumiu um Bispo para rezar nos dias que antecederam a Assembleia. Chamou cada Bispo pelo 
nome e disse as paróquias que rezaram por ele. 

Em sua homilia, Dom Geremias recordou a caminhada da Diocese de Umuarama, agradeceu pelos 
seus pastores, destacando seu primeiro Bispo, hoje emérito, Dom José Maria Maimone, que estava presente 
na celebração. Ele recordou que a diocese teve importante destaque na Igreja do Brasil, pela sua atuação na 
Pastoral do Dízimo e na implantação das Comunidades Eclesiais de Base (CEBs). Também destacou o 
trabalho vocacional, do qual os frutos são visíveis pelo expressivo número de sacerdotes diocesanos. 

Após comentar o texto do Evangelho, referindo-se à experiência da Samaritana, Dom Geremias 
relatou o quanto a Diocese de Umuarama fez para saciar no povo a sede de Deus. “Quanto trabalho para 
saciar a sede do nosso povo, por meio das CEBs. Quantas pessoas sustentaram a sua fé, por meio da 
Pastoral do Dízimo, que foi prioridade permanente nos planos diocesanos de pastoral. Quantas pessoas 
sustentaram a sua fé ajudando a sua comunidade, ou ainda, a catequese permanente, a Pastoral 
Vocacional”, disse o Arcebispo.   

Dom Geremias destacou também o trabalho que Dom João Mamede vem realizando desde 2011, 
quando assumiu a diocese. Dom João “vem dando continuidade às ações pastorais, aperfeiçoando-as 
segundo as necessidades dos tempos atuais, focando no cuidado do clero, assim como nas vocações, na 
Iniciação à Vida Cristã, na formação de lideranças, na renovação das estruturas e na missionariedade, 
tornando a diocese uma referência de evangelização no Regional Sul 2 da CNBB”. 

Após a missa, os Bispos voltaram para o Centro Diocesano de Formação (CDF), onde estavam 
hospedados, para o jantar e um momento de convivência fraterna.  

Na manhã da segunda-feira, 13 de março, os Bispos iniciaram as atividades do dia com a celebração 
da Eucaristia, que foi presidida pelos Bispos novos no Regional. O Bispo auxiliar de Curitiba, Dom Reginei 
José Modolo, presidiu a Eucaristia, ladeado pelo Bispo auxiliar de Cascavel, Dom Aparecido Donizeti de 
Souza, e pelo Bispo de Cornélio Procópio, Dom Marcos José dos Santos. 

Dom Reginei afirmou que presidir a missa para os Bispos foi algo desafiante e até preocupante, mas 
que sentiu um ambiente muito fraterno, no qual foi acolhido. “Sinto-me muito acolhido e seguro estando 
com estes que já tem uma caminhada, que já tem vários anos no exercício do ministério episcopal”, disse o 
novo Bispo.  

Após o café, os Bispos reuniram-se na sala de reunião, onde deram início aos trabalhos previstos na 
pauta da Assembleia. Entre os assuntos trabalhados neste dia, Dom Geremias destacou a Missão São Paulo 

VI, que é mantida pela Igreja do Paraná no país da Guiné-
Bissau, na África; a Pastoral Vocacional e formação dos 
sacerdotes; a atuação da Comissão Regional de Presbíteros 
(CRP); o Sínodo dos Bispos.  

Segundo o regimento, os únicos que participam 
integralmente da Assembleia, fora os Bispos, são o Secretário 
Executivo do Regional e o Presidente da CRP. Sobre essa 
participação, o atual Presidente da CRP, Pe. Emerson Lipinski, 
da Diocese de São José dos Pinhais, comentou: “Nós estamos 
aqui para partilhar as dificuldades dos padres do Paraná e 
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apresentar para os bispos a calendarização 
do nosso Organismo, dos padres do 
Paraná, pedindo para os bispos o apoio e a 
presença na Pastoral Presbiteral”.  

Um dos assuntos de destaque ao 
longo deste dia foi a Pastoral Vocacional e 
o Ano Vocacional. No período da tarde, os 
Bispos receberam o Coordenador regional 
da Pastoral Vocacional e do Serviço de 
Animação Vocacional (PV/SAV) no 
Paraná, Pe. Marcelo Ribeiro da Silva, da 

Diocese de Toledo, para falar sobre o assunto. Ele apresentou aos Bispos o desafio do envelhecimento do 
clero nas dioceses e os resultados de uma pesquisa realizada entre os seminaristas do Paraná. “Pensar junto 
com os bispos a respeito da questão vocacional é determinante. Primeiro lugar, todos os bispos são os 
grandes promotores vocacionais das suas dioceses. Eles precisam, sobretudo, encontrar meios para que sua 
igreja local ganhe vitalidade, pensar no envelhecimento dos padres e também ajudar as comunidades a 
entenderem que cada comunidade pode gerar uma vocação”, disse Pe. Marcelo. 

Durante a Assembleia os Bispos gravaram um vídeo para parabenizar o Papa Francisco pelos 10 
anos de pontificado. “Queremos reafirmar a nossa adesão ao seu trabalho, ao seu ministério, a Jesus 
Cristo, que o Senhor representa entre nós, sendo o nosso Papa. Queremos lhe parabenizar”, disse Dom 
Geremias.  

Na terça-feira, 14 de março, os Bispos iniciaram o último dia de sua Assembleia com a oração das 
Laudes na capela do Centro Diocesano de Formação. Após o café da manhã, eles deram continuidade às 
discussões dos assuntos previstos em pauta. 

Esta Assembleia foi eletiva, ou seja, os Bispos 
elegeram uma nova presidência, composta por presidente, 
vice-presidente e secretário para os próximos quatro anos. 
A eleição foi realizada dia 14, antes da celebração 
eucarística de encerramento, que já foi presidida pela nova 
presidência para o próximo quadriênio: Dom Geremias 
Steinmetz, Dom Amilton Manoel da Silva e Dom Mário 
Spaki.  

O Bispo de Guarapuava e Secretário do Regional 
Sul 2 nos últimos 6 anos, Dom Amilton Manoel da Silva, 
fez um balanço sobre esses anos como secretário, os 
desafios e os aprendizados que teve. “Eu saio muito edificado e glorificando a Deus por este serviço que foi 
um pedido dos bispos e, ao mesmo tempo, me proporcionou uma qualidade melhor na condução da minha 
diocese no momento. Estar com todos eles é sempre um momento de grande fraternidade, crescimento e 
alegria”, disse Dom Amilton.  

Após a eleição, a nova presidência concedeu uma entrevista coletiva no canal do Youtube do 
Regional Sul 2 da CNBB, na qual falaram sobre os desafios da nova missão que assumiram. 

“É um serviço à Igreja, é um serviço ao povo de Deus, mas especialmente, para a unidade do 
episcopado do nosso Regional para que possamos continuar caminhando com os desafios que temos, sempre 
em unidade, buscando respostas nesse tempo de sinodalidade”, disse Dom Geremias. 

“Eu continuo servindo, agora como vice-presidente. Aqui estou, em espírito de serviço, de 
companheirismo, querendo estar junto com dom Geremias e com dom Mário, agora eleito secretário, e com 
todos os bispos do nosso Regional. Juntos, nós caminhamos, nessa Igreja Sinodal, rumo ao Reino 
definitivo”, disse Dom Amilton. 

Dom Mário disse que acolheu com surpresa a eleição para a secretaria do Regional, mas assume a 
função com alegria. “Com grande alegria eu farei o melhor de mim para esse trabalho na secretaria do 
Regional”, disse ele. Na coletiva, Dom Mário também comunicou que deixa de ser o referencial para a 
Pastoral da Comunicação e passa a ser o referencial da Dimensão Missionária. 

A missa de encerramento foi presidida pelos Bispos da nova presidência.  
A próxima Assembleia dos Bispos está prevista para acontecer no próximo mês de setembro na 

Diocese de Cornélio Procópio, que também comemora, neste ano, o seu Jubileu de Ouro. 
Karina de Carvalho 

Assessora de Comunicação da CNBB Sul 2 
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ENCONTRO PAROQUIAL DO APOSTOLADO DA ORAÇÃO EM CRAVEIRO 
 
 Domingo, 19 de março de 2023, dia dedicado a São José na Igreja Latina, realizou-se no Distrito de 
Craveiro, Município de Santa Terezinha, Estado de Santa Catarina, o encontro paroquial do Apostolado da 
Oração. O evento foi aquecido por um dia ensolarado e pela calorosa participação de 200 membros dos 
Apostolado da Oração das diversas comunidades que pertencem à Paróquia Sagrada Família de Iracema, 
situada no Município de Itaiópolis.  
 Após a acolhida e inscrições, os participantes se dirigiram até a igreja, onde foram recepcionados 
pela Ir. Juliane Martinhuk, SMI. Em seguida, fizeram o momento de oração, que foi conduzido pela Ir. Marta 
Anatólia Marinhak, ISJ. Este momento teve como destaque o terço em honra a São José, que foi cantado 
maravilhosamente bem pelos presentes. 
 Na sequência, o Pe. Samoel Hupolo conduziu o momento de reflexão, destacando muitos pontos 
importantes sobre a vivência cristã e a missão dos membros do Apostolado da Oração. Ele enfatizou duas 
atitudes importantíssimas que devemos ter como cristãos: a consciência de pecado e o desejo de conversão. 
Também esclareceu o significado de provação e tentação. A provação é uma permissão divina para que 
sejamos pessoas melhores e a tentação vem do “inimigo” e quer nos afastar de Deus. Ele animou os 
presentes a buscar sempre e cada vez mais a vida de oração para vencer as dificuldades e as limitações.  
 Concluindo este momento, o encontro seguiu com a celebração da Divina Liturgia a qual foi 
presidida pelo Pe. Samoel e concelebrada pelo Pe. Emerson Sergio Spack, OSBM – Pároco e pelo Pe. Sergio 
Baran Ivankio, OSBM – Superior do convento basiliano de Iracema e Vigário Paroquial, atualmente 
atendendo a Comunidade de Craveiro. Durante a celebração, 17 novos membros ingressaram no Apostolado 
da Oração e manifestaram seu desejo de conhecer melhor Jesus Cristo, amá-Lo e servi-Lo através do serviço 
à Igreja e aos irmãos e irmãs, colaborando na difusão do Reino de Deus. 
 Após a celebração litúrgica, todos se dirigiram ao salão para o delicioso almoço. Retomando as 
atividades após o almoço, Ir. Marta conduziu duas dinâmicas que contribuíram para a reflexão do 
reconhecimento dos dons de cada um, do quanto somos importantes na comunidade e que precisamos, 
constantemente, reconhecer nossas limitações e desejar superá-las para sermos melhores cristãos em nossa 
família e em nossa comunidade. 
 Concluído este momento mais interativo, seguiu-se a programação com a reflexão conduzida pela Ir. 
Juliane, abordando o tema: Apostolado da Oração – um caminho do coração. Ela ressaltou a riqueza da 
espiritualidade do Movimento e destacou os passos que devem ser seguidos nesta busca de alcançar a meta 
final, que é a santidade de vida, o céu. Partilhou a frase de Donoso Cortez: “Aqueles que rezam fazem mais 
pelo mundo do que aqueles que combatem, e, se o mundo está cada vez pior, é porque há mais batalhas que 
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orações”. Finalizando sua fala, Ir. Juliane conduziu um momento de espiritualidade e depois seguiu-se a 
oração do Moleben em honra ao Sagrado Coração de Jesus, que foi cantado com muito fervor e piedade por 
todos os presentes.  

Feitos os devidos agradecimentos, os participantes se dirigiram ao salão, onde foi servido o lanche de 
despedida. 
 Nossa gratidão à Comunidade de Craveiro, que organizou toda estrutura e acolhimento para este 
lindo encontro, aos padres que se fizeram presentes durante todo dia, às religiosas da comunidade local e de 
outras comunidades, que acompanharam seus grupos. Gratidão a todos os participantes que acolheram o 
convite e se deixaram tocar pela graça e pelo amor de Deus neste dia especial.  

Que o Sagrado Coração continue sendo o melhor lugar onde podemos estar! 
Ir. Juliane Martinhuk, SMI 

 
DOM REGINEI JOSÉ MODOLO: 

BISPO AUXILIAR DA ARQUIDIOCESE DE CURITIBA 
 

Em uma celebração emocionante na Catedral Nossa Senhora Aparecida, em Cascavel, PR, na manhã 
de domingo, 5 de março, aconteceu a ordenação episcopal de Dom Reginei José Modolo – carinhosamente 
conhecido como Dom Zico. A Santa Missa contou com a presença de 23 bispos, mais de 70 padres e cerca 
de 3 mil leigos e religiosos. O mais novo bispo foi nomeado pelo Papa Francisco no dia 07 de dezembro de 
2022, para ser bispo auxiliar na arquidiocese de Curitiba, PR. 

Familiares, amigos, bispos, presbíteros, diácono, religiosos (as), seminaristas e a comunidade em 
geral participaram da celebração que foi presidida pelo arcebispo metropolitano de Cascavel, Dom Adelar 
Baruffi, ladeado pelo Cardeal arcebispo de São Paulo (SP), Dom Odilo Pedro Scherer, e pelo arcebispo de 
Curitiba (PR), Dom José Antônio Peruzzo.  

 
Na ocasião, o cardeal Dom Odilo Scherer destacou a importância da celebração para a Igreja 

Católica, assim como a alegria em ver a participação ativa do episcopado. “É um momento bonito, momento 
importante quando se é ordenado um bispo, porque se renova a transmissão daquela missão conferida aos 
apóstolos… a sucessão apostólica. Por isso mesmo, é importante a presença significativa de outros bispos 
para expressar essa união, essa corresponsabilidade dos bispos junto com o papa, pela Igreja”, finalizou.  

 
Dom Peruzzo, que também veio do clero de Cascavel e conviveu com Dom Reginei durante a 

juventude, reforçou o preparo que ele possui para assumir a missão. “A cidade de Cascavel é muito fecunda 
para oferecer bispos para a Igreja. Eu conheço o padre Zico, foi um dos melhores alunos que eu tive, 
também no seminário fui o seu reitor/formador… o conheço bem. Se ele não fosse para Curitiba, com toda 
certeza iria para algum outro lugar, porque foi considerado pela própria Santa Sé um bom candidato”, 
concluiu.  

 
Emocionado, Dom Adelar Baruffi falou sobre a sua admiração pelo novo bispo. “O padre Zico 

deixará saudades, pois de fato ele era muito próximo da gente. Nós temos muita estima por ele, e sabíamos 
que a qualquer momento esse chamado viria para que ele assumisse a missão de bispo em algum lugar, e 
foi. Quando foi preciso ele assumiu a missão de vigário geral da Arquidiocese, e não há nenhuma dúvida de 
que ele o fez com muito êxito e dedicação. Então, para nós, fica o muito obrigado. Nós neste dia estamos 
entregando um padre que é pronto para ser bispo”, finalizou. 
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ORDENAÇÃO EPISCOPAL 
 

Pela ordenação episcopal, Monsenhor Reginei recebeu o terceiro grau da Ordem, sacramento que 
continua a missão que Jesus Cristo deu aos seus apóstolos. A Ordem compreende três graus: o episcopado 
(ministério dos bispos), o presbiterado (dos padres) e o diaconato (dos diáconos). Todos os graus da Ordem 
são conferidos por um ato sacramental chamado ordenação, sempre realizado por um bispo, que impõe as 
mãos sobre o ordenando e em seguida faz uma solene oração consacratória, que pede a Deus as graças do 
Espírito Santo para o ministério que ele vai assumir. 

Na ordenação episcopal, Monsenhor Reginei foi ungido com o Óleo do Crisma e recebeu o livro dos 
Evangelhos, além dos símbolos do bispo: o anel, a mitra (o chapéu) e o báculo (o cajado), simbolizando a 
sua missão de anunciar o Evangelho, a sua fidelidade à Igreja, e a sua função de pastor do rebanho do 
Senhor. 

Ao fim do rito, Dom Reginei José Modolo agradeceu a todos, que de forma direta ou indireta 
contribuíram ao longo de todo seu período de formação, atuação no clero e agora, como bispo ordenado. Ele 
também pediu para que todos permaneçam em oração por seu ministério, “peço orações, continuem rezando 
por mim. Nós sempre teremos uma garrafa de café lá em Curitiba, quando forem… vocês já viram que terei 
bastante trabalho por lá, mas sempre que possível será uma alegria revê-los. Continuem trabalhando e se 
dedicando a essa Igreja. Dediquem-se à Arquidiocese de Cascavel, pois tudo vale a pena quando a alma não 
é pequena. É o Reino de Deus que preenche e nos satisfaz”, finalizou emocionado. 

A celebração eucarística da ordenação episcopal foi transmitida ao vido pela TV Evangelizar e pelas 
redes sociais da Catedral Nossa Senhora Aparecida.  
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
LEMA 

 
O lema que irá iluminar o ministério do novo membro do colégio episcopal brasileiro é “Gregem 

suum pascam”, que significa “Como pastor apascentarei o seu rebanho”. 
 

PRIMEIRA CELEBRAÇÃO  
 

A primeira missa de Dom Reginei foi realizada na segunda-feira, dia 06, em sua cidade natal. A 
celebração foi presidida no Santuário Nossa Senhora da Salette, em Braganey (PR), às 19h30.    
 

TRAJETÓRIA DE DOM REGINEI  
 

Dom Reginei José Modolo, nascido no dia 07 de janeiro de 1975, em Braganey – PR, é o segundo 
filho de Ivo Salvador Modolo e Juzilina Luzia Modolo, tendo por irmãos Regilene, Rosana e Marcio. 

Ingressou no Seminário Menor São José, em Cascavel (PR) no ano de 1989. Graduou-se em filosofia 
pela Universidade Estadual do Oeste do Paraná (1992-1995) e em Teologia pela Pontifícia Universidade 
Católica do Paraná (1996-1999). Cursou master em bioética pelo Ateneo Pontificio Regina Postulorum 



~ 38 ~ 
 

(Roma, 2005-2007), mestrado (Roma, 2005-2007) e doutorado (Roma, 2013-2016) em Teologia Moral pela 
Pontifícia Universidade Lateranense. 

A sua ordenação diaconal foi no dia 18 de fevereiro de 2000, em Ibema (PR) e a ordenação 
presbiteral no dia 08 de julho de 2000, em Braganey (PR), tendo sido ordenado por Dom Lúcio Ignácio 
Baumgaertner. 

Exerceu o diaconato e os primeiros anos de padre como vigário nas paróquias: Catedral Nossa 
Senhora Aparecida e Nossa Senhora do Perpétuo Socorro (2000-2004); Administrador Paroquial da Catedral 
Nossa Senhora Aparecida (2004-2005); Pároco da Paróquia Santa Tereza D’Ávila, em Santa Tereza do Oeste 
(2007-2013); Pároco da Paróquia Nossa Senhora de Fátima, em Cascavel (2016-2020); Pároco da Catedral 
Nossa Senhora Aparecida (2020-2022). 

Dentre outras funções que exerceu, estão as de Administrador Diocesano (2021), Vigário Geral 
(2016-2021 e 2022), Ecônomo Diocesano (2008-2013), membro do Colégio de Consultores e do Conselho 
de presbíteros (2008-2022), Decano do decanato Cascavel (2007-2009), presidente da associação do Clero e 
coordenador da Pastoral Presbiteral (2007-2009 e 2011-2013), coordenador do Conselho de Formadores 
(2017-2022). Professor de Teologia Moral (2008-2013 e 2016-2022). 
 

APRESENTAÇÃO À ARQUIDIOCESE DE CURITIBA  
 

A apresentação oficial de Dom Reginei à Arquidiocese de Curitiba aconteceu no dia 26 de março, às 
10h, na Catedral Basílica Menor de Nossa Senhora da Luz dos Pinhais, em Curitiba (PR). 

Alice Zanini 
Assessora de Comunicação da Arquidiocese de Cascavel 

 
ORDENAÇÃO DIACONAL DE  
JULIANO SLOMINSKI, OSBM 

 
No dia 25 de março, Solenidade da Anunciação 

do Senhor, a Comunidade católica ucraniana Nossa 
Senhora do Amparo do Bairro São Braz de Curitiba, 
pertencente à Paróquia Nossa Senhora Auxiliadora, 
celebrou com muita alegria a Ordenação Diaconal de 
Juliano Slominski, OSBM. Toda a comunidade se 
alegrou e se preparou muito para este dia, que foi para ela 
um marco histórico, porque foi a primeira ordenação 
realizada em sua igreja. Também neste dia celebraram-se 

os 19 anos de Ordenação Episcopal do Arcebispo Metropolita Dom Volodemer Koubetch.  
A semana que antecedeu este dia memorável foi de muitos trabalhos na pequena comunidade, com 

os preparativos e o cuidado zeloso da igreja. No dia da ordenação, pela manhã, o grupo do Apostolado da 
Oração preparou um café para a família e amigos do Ordenando Subdiácono Juliano, que vinham de longe, 
uma vez que sua família é natural da cidade de Prudentópolis.  

Às 10 horas, teve início a Divina Liturgia, celebrada pelo Arcebispo Metropolita e demais 
celebrantes. Após a entrada solene, o Pe. Arcenio Krefer, OSBM, que atende pastoralmente a comunidade, 
juntamente com o Presidente-Executivo Sr. Júlio Kochmanski, fez a acolhida de todos os presentes. A 
celebração foi cantada pelo Coral da Paróquia Nossa Senhora Auxiliadora, sob a regência do maestro Sr. 
Mário Tkatchuk. A solenidade foi transmitida pelo Facebook da comunidade. 

Concelebraram os seguintes Padres da Ordem Basiliana: Pe. Antonio Zubek – Superior Provincial, 
Pe. Soter Schiller – Superior do Mosteiro e Seminário Maior São Basílio Magno de Curitiba, Pe. Sergio 
Ivankio – Superior do Mosteiro Sagrada Família de Iracema, o Pe. Eufren Krefer – Pároco da Matriz, Pe. 
Arcenio Krefer – Vigário Paroquial, Pe. Domingos Starepravo – Diretor espiritual do Seminário e Pe. Paulo 
Serbai – Chanceler da Eparquia. Também estavam presentes os Diáconos Juliano Makoski do Mosteiro 
Assunção de Nossa Senhora de Ivaí e o Diácono latino Matheus Kurta da Diocese de Guarapuava. Ainda 
marcaram presença as Irmãs Basilianas, as Irmãs Servas de Maria Imaculada, as Irmãs Catequistas de 
Sant’Ana, as Irmãs de São José e as Irmãs Franciscanas de São José.  

Na homilia, o Arcebispo falou sobre o sentido do sacerdócio de Cristo, o qual todos devem seguir, 
principalmente os sacerdotes ministeriais, que devem, sobretudo, ministrar os sacramentos, ser 
misericordiosos e expiar os pecados do mundo. Destacou três elementos importantes da visitação do Anjo 
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Gabriel a Maria: a manifestação de Jesus no mundo por meio do seio de Maria; a manifestação da vocação 
de Maria; a manifestação da resposta cooperativa de Maria.    

Após a consagração, teve início a Ordenação Diaconal. O candidato ao diaconato, conduzido pelo 
Superior Provincial, realizou três prostrações. Prosseguiu o rito da ordenação com a imposição de mãos do 
Arcebispo. Estando o Irmão Juliano ordenado diácono, recebeu as vestes e os objetos litúrgicos. Todo o 
ritual foi comentado em português pelo Pe. Arcenio.  
 Ao término da celebração, a comunidade homenageou o Metropolita pelo seu aniversário de 
Ordenação Episcopal e o Diácono Juliano pelo seu diaconato. O Diácono aproveitou para agradecer a Deus e 
a Virgem Maria por sua vocação e pela presença de todos os seus familiares e amigos. Ele agradeceu 
especialmente à Comunidade de São Braz que o acolheu como um dos seus e se tornou uma extensão de sua 
casa.  

Para concluir, foi rezada a oração do terceiro ano vocacional do Brasil com o tema “Vocação: Graça 
e Missão”, conduzida pelo Diácono Juliano Slominski. 
 No Seminário São Basílio Magno, aconteceu um alegre momento de confraternização e 
descontração. 

Diácono Juliano Slominski, OSBM 
DOM ZICO APRESENTADO À ARQUIDIOCESE DE CURITIBA 

 
Na manhã do último domingo, 26 de março, o Arcebispo metropolitano de Curitiba Dom José 

Antonio Peruzzo presidiu a missa solene de apresentação do novo Bispo auxiliar Dom Reginei José Modolo 
– conhecido como Dom Zico. A celebração aconteceu na Catedral Basílica Menor de Nossa Senhora da Luz 
dos Pinhais. 

Estiveram presentes Dom Adelar Baruffi – Arcebispo de Cascavel (PR); Dom Aparecido Donizeti de 
Souza – Bispo auxiliar de Cascavel (PR); Dom Amilton Manoel da Silva – Bispo de Guarapuava (PR); Dom 
Celso Antônio Marchiori – Bispo de São José dos Pinhais (PR); Dom Diamantino Prata de Carvalho – Bispo 
emérito de Campanha (MG); Dom Volodemer Koubetch – Arcebispo da Metropolia Católica Ucraniana São 
João Batista; diversos sacerdotes, diáconos, religiosos, seminaristas, autoridades legislativas, estaduais e 
municipais, além do povo de Deus. 

No início da celebração, após a leitura da biografia do novo Bispo auxiliar, Dom Reginei entrou em 
procissão e foi até a Capela do Santíssimo, onde fez um breve momento de oração. Em seguida, paramentou-
se na sacristia para o início da Santa Missa. Após o sinal da cruz e a saudação inicial, o Pe. Fabiano Dias 
Pinto – Vice-chanceler e assessor canônico da Arquidiocese de Curitiba prosseguiu com a leitura da Bula 
Apostólica de nomeação do bispo auxiliar. 

A acolhida a Dom Zico foi feita por quatro representantes da Igreja: Dom Amilton Manoel da Silva, 
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representando todos os bispos do Regional Sul 2 da CNBB; Pe. Maurício 
Gomes dos Anjos, representando todo o clero da Arquidiocese de Curitiba; 
Irmão Irineu Letenski, OSBM, representando os religiosos e Guilherme 
Berkenbrock Camargo, representando os leigos. Este também entregou a 
Dom Zico um envelope com cartas de boas-vindas das 13 Comissões 
Arquidiocesanas. 

Como o lema episcopal de Dom Zico é “Apascentarei o seu 
rebanho” (Ez 34,12), em sua homilia, Dom Peruzzo falou sobre missão, 
compaixão e sobre a figura do Bom Pastor. O Arcebispo metropolitano 
iniciou saudando as autoridades presentes e resumiu a primeira leitura no 
seguinte pensamento: “Se quisermos ser profetas, suscitar a esperança é 
parte da missão”. 

Em seguida, falou do Evangelho e da relação de amizade e 
compaixão entre Jesus e Lázaro: “Saber chorar com um povo que derrama 
lágrimas é parte da missão, da responsabilidade de quem crê. Não porque 

a emotividade é por si só poderosa ou magnânima, mas porque é o melhor traço da compaixão. Dói no 
pastor a dor do seu povo”. E, dirigindo-se a dom Zico, continuou: “Fiquei muito contente quando do 
anúncio da sua nomeação. Conheço-o desde o seminário. Chorava fácil, muito fácil. Mas não são das 
lágrimas emotivas que falo. É da possibilidade de achegar-se aos sofridos como profeta. A aproximação faz 
o povo sentir que Deus se lembrou dele. A proximidade do pastor fortalece o povo, não para aliviá-lo de 
dores, mas para que possa vislumbrar até lá onde o vazio, a frustração ou a desgraça parece se impor”. 

Ao final da homilia, Dom Peruzzo proferiu palavras de acolhimento ao novo bispo auxiliar: “Nem 
tudo se pode solucionar, mas em tudo é possível mostrar os carinhos e o amor do Bom Pastor. Seja bem-
vindo a nos ajudar, a revelar ao povo desta arquidiocese os encantos do Bom Pastor. E um belo dia, até o 
Senhor Deus lhe dará um grande abraço por ter sido compassivo com aqueles que ele nunca quis perder. 
Para tudo isso é preciso a inteireza de uma vida. Um novo tempo para o seu sacerdócio começa hoje: bem-
vindo. dom Zico”. 

Emocionado, o novo bispo auxiliar fez um breve discurso de agradecimento antes da entrega do 
báculo e da bênção final: “Minha gratidão a todos aqui de Curitiba, porque já me sinto acolhido. Já me 
sinto também integrado a essa Arquidiocese. O que podem esperar de mim? Esperem alguém dedicado, 
alguém que realmente se doa, se entrega, alguém que leva muito a sério o pedido do Papa Francisco da 
cultura do encontro e da proximidade. Isso podem esperar e isso farei! Vindo para esta nova família, família 
da Arquidiocese de Curitiba, estarei sempre disponível. Eu sei que vocês são muito mais numerosos do que 
era a minha Braganey e a minha Cascavel. Agora, também, já posso chamar minha Curitiba! Obrigado a 
todos, obrigado pelas expressões de carinho e de acolhida que já foram manifestadas e externadas”. 

Natural de Braganey (PR), o novo bispo auxiliar foi ordenado sacerdote em 2000 e atuou em 
diversas paróquias e comunidades na Arquidiocese de Cascavel. Além disso, é master em bioética pelo 
Ateneo Pontifício Regina Apostolorum e possui mestrado e doutorado em Teologia Moral pela Pontifícia 
Universidade Lateranense. 

Seu trabalho pastoral incluiu funções administrativas e docência na área de Teologia Moral. Por onde 
passou, o Pe. Zico sempre desempenhou suas atividades com grande dedicação e zelo pastoral. Por isso, é 
muito querido pelo povo de Cascavel. 

Agora, Dom Reginei se junta à Arquidiocese de Curitiba como Bispo auxiliar, trazendo seu espírito 
de serviço e amor à Igreja. Certamente, sua presença será de grande ajuda na missão de cuidar e pastorear o 
povo de Deus desta porção do rebanho que lhe foi confiada. 

Juntamente com Dom Peruzzo, Dom Zico irá pastorear uma Igreja com 139 Paróquias; 462 padres; 
sendo 114 diocesanos e 348 religiosos; 142 diáconos permanentes; 35 seminaristas e uma população que 
ultrapassa um milhão de pessoas declaradas católicas, nos 11 
municípios que fazem parte da arquidiocese. 

Pedimos a todos que orem por Dom Reginei e por seu 
ministério nesta nova missão que lhe foi confiada. Que Deus o 
abençoe e o guie em sua caminhada pastoral na Arquidiocese 
de Curitiba. 

Rubhia Morais 
Coordenadora de Comunicação 

da Arquidiocese de Curitiba 
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FALECE DOM LÚCIO IGNÁCIO BAUMGAERTNER  
 

O Arcebispo emérito da Arquidiocese de Cascavel, Dom 
Lúcio Ignácio Baumgaertner, de 91 anos, faleceu próximo às 6 
horas, no sábado, dia 1º de abril, enquanto estava internado na 
UTI do Hospital Policlínica. Ele estava internado desde a última 
terça-feira, 28 de março, quando apresentou um quadro pulmonar 
respiratório delicado, o que acarretou na sua morte. 

O início do velório se deu sábado, às 14 horas, com a 
chegada do corpo na Catedral Metropolitana de Cascavel. Em 
seguida, foi celebrada a Santa Missa presidida por Dom 
Aparecido Donizeti de Souza, Bispo auxiliar da Arquidiocese de 
Cascavel.  

Domingo, às 14 horas, Dom Adelar Baruffi, Arcebispo de Cascavel, presidiu a Missa de corpo 
presente e as exéquias. A celebração fúnebre foi encerrada pelas 15 horas com o translado do corpo ao 
Cemitério Central para o sepultamento, onde também estão sepultados Dom Mauro Aparecido dos Santos e 
Dom Armando Círio. 

O lema episcopal que o acompanhou durante toda a trajetória foi: “Ut Vitam Habeant”, que 
traduzido significa, “Para que tenham vida”. A CNBB Nacional, em nota de pesar pelo falecimento de Dom 
Lúcio, escreveu: “Agradecemos a Deus pelo tempo de sua vida, pelos 62 anos de ordenação presbiteral e 33 
de ordenação episcopal.  Um de seus traços, lembrando pelos diocesanos, é de um incansável trabalhador, 
tendo atuado como juiz do Tribunal Eclesial de Cascavel até os seus últimos dias. Ele também sempre 
demonstrava aos fieis como se portar diante dos reveses e surpresas da vida, orientando-os com os seus 
conselhos de pastor”. 

Secretariado Metropolitano 
TRAJETÓRIA DE VIDA 
 
Em 2007, o Arcebispo Dom Lúcio Ignácio Baumgaertner tornou-se emérito ao renunciar ao cargo e 

ceder lugar para Dom Mauro Aparecido dos Santos (in memoriam). No entanto, continuou sendo presença 
em inúmeros eventos e na vida da Igreja local, exercendo suas funções de serviço ao próximo e a Deus. Até 
que, no último dia 01 de abril, Deus o convidou para fazer parte do seu Reino no céu. Assim partiu, aos 91 
anos de idade, sendo 66 deles dedicados ao sacerdócio. 

Filho de José Baumgaertner e Ottilia Flach Baumgaertner, Dom Lúcio nasceu em Farroupilha – RS, 
no dia 02 de setembro de 1931. Foi ordenado padre no dia 1 de dezembro de 1957, em Bento Gonçalves, RS, 
aos 26 anos de idade e estava desde 1997 em Cascavel. 

Em Toledo, foi o terceiro bispo, tendo exercido sua função entre 1983 e 1996, quando foi transferido 
para Cascavel, onde assumiu o posto de segundo arcebispo da arquidiocese metropolitana, com a 
aposentadoria de Dom Armando Círio (in memoriam). 
 
  A vocação 
 
 Em um reduto de italianos nasceu uma vocação de família alemã. Os pais vieram da Alemanha, do 
Vale do Rio dos Sinos, para construir a vida no Brasil, e aportaram em um lugarejo chamado Vila Nova 
Milano, município de Farroupilha, onde nasceu o menino Lucio Ignácio Baumgaertner e seus seis irmãos. 
“Esta vila era considerada o centro da imigração italiana do Rio Grande do Sul, pois para essa comunidade 
vieram os italianos, em 1875, para dali partir e se espalhar para a região serrana do Estado”, contou ele 
em entrevista concedida à Revista Catedral em 2019. 

De acordo com seus relatos, nesse vilarejo havia apenas duas famílias que não eram italianas, ambas 
alemãs e de sobrenome Baumgaertner. E foi justamente dessa convivência com os italianos, por natureza 
muito religiosos, que o jovem Lúcio despertou para a vida sacerdotal. Tanto é que, além dele que se tornou 
bispo, desta comunidade surgiram outros 15 sacerdotes, entre eles um irmão de Dom Lúcio e mais 75 freiras. 

Dom Lúcio ingressou no seminário em 1945, aos 12 anos. Cursou o 1º e o 2º Graus no Seminário 
Menor Nossa Sra. Aparecida, em Caxias do Sul. Em seguida, foi cursar Filosofia e Teologia no Seminário 
Central Imaculada Conceição, de São Leopoldo, RS. Finalmente, foi para Viamão, RS, onde cursou 
Licenciatura em Filosofia, Pedagogia, Orientação Educacional e Ciências Jurídicas (Direito). 
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Como padre, teve como lema Coríntios 9,22 que 
fala: “fiz-me tudo para todos, a fim de salvar a todos”, 
que nos dá uma visão pastoralista da vida em busca do 
Reino de Deus, onde todas as pessoas coparticipantes 
deveriam alcançar o bem-estar, a felicidade. 

Durante a sua vida sacerdotal passou por 
diversos lugares e funções como: Cooperador na 
Paróquia Nossa Senhora de Lourdes, em Caxias do Sul, 
no ano de 1958; Professor no Seminário Diocesano 
Nossa Senhora Aparecida, também em Caxias do Sul, até 
1961; Pároco de São Domingos, na cidade de Torres, 
entre 1961 e  1965; Reitor do Seminário Diocesano de 

Nossa Senhora Aparecida; Pastoral da Juventude e Pastoral Familiar e Cooperador da Catedral Diocesana; 
Professor na Universidade de Caxias do Sul entre 1965 e 1970; Professor e Pároco da Paróquia Santo 
Antônio, no mesmo município, até 1982 e, por fim, Pároco na Paróquia Santo Antônio, de Bento Gonçalves, 
onde permaneceu até 1983. 

Ainda em Caxias do Sul, lecionou em colégio público estadual com três mil alunos, onde dedicava 
todas as manhãs ao ensino e à tarde na pastoral da comunidade religiosa. 

Em 12 de outubro de 1983, foi ordenado bispo em Caravaggio, Farroupilha, RS, quando foi enviado 
para ser o terceiro bispo da Diocese de Toledo. Ali permaneceu até 1996, quando assumiu o cargo de 
Arcebispo de Cascavel, quando Dom Armando Círio se tornou emérito, onde exerceu a função até 2007, 
ocupando, simultaneamente, o cargo de Presidente do Regional Sul 2 da CNBB. Em 31 de dezembro de 
2007, tornou-se Arcebispo emérito de Cascavel 

Dom Lúcio contou à época que sempre deu muita importância à sua família, de quem procurou estar 
próximo e manter contato durante toda a vida. Dos sete irmãos, quatro descansam no Reino de Deus e duas 
irmãs ainda residem em Vila Nova Milano, cidade de origem da família.     
 

Retrospectiva de vida 
 

Foi uma longa caminhada, tendo a vida sacerdotal e episcopal, sempre voltada ao ensino e ao 
pastoreio. Tanto que, para a ordenação de bispo escolheu como lema: “para que todos tenha vida, e a 
tenham em abundância”. Portanto, tanto o lema de ordenação sacerdotal como de bispo, sempre tiveram a 
visão ampla sobre situações em vista de todo o povo de Deus e que todos eram escolhidos para serem do 
rebanho de Cristo.   

É evidente que houve dificuldades, principalmente na constituição das dioceses, relacionadas à sua 
estruturação e organização, mas em nenhum momento afetaram o trabalho de pastoral, de quem sempre 
aproveitou as oportunidades e a liberdade para exercer o ministério. 

Na ocasião da reportagem, Dom Lúcio lembrou de fatos importantes que marcaram a sua trajetória. 
Um deles foi durante o episcopado: de cinco em cinco anos, ocorriam visitas à Roma, agendadas pela Santa 
Sé, para encontros dos bispos com o Papa. “Íamos para Roma, para sermos recebidos em momento muito 
especial, e tínhamos 20 minutos individualmente a cada bispo, sempre com conversa animadora, cheia de 
esperança e alegria, e, no meu tempo, houve o Papa, hoje santo, São João Paulo II, que sempre imprimiu na 
vida dos bispos um espírito altamente religioso, de fé, muito amor e muito carinho. Ele foi um sinal de vida 
exemplar para todos nós”, contou ao explicar que nessas oportunidades também ocorriam reuniões com os 
dicastérios (departamentos do governo da Igreja Católica que compõem a Cúria Romana), onde eram 
repassadas todas as orientações para a atuação das dioceses. 

Outro fato, que considerou importante em sua 
trajetória, foi sua indicação pelos bispos do Paraná para a 
presidência do Regional Sul 2 da CNBB, onde atuou por 
oito anos, fazendo visitas às dioceses e participando de 
reuniões, eventos e coordenando as atividades desse 
regional. 

Por duas ocasiões, foi congratulado com o título 
de Cidadão Honorário, uma vez em Cascavel e outra em 
Toledo, o que considerava como reconhecimento pela 
presença, atuação, simpatia e pelo amor que dedicava a 
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todo o povo. “Uma manifestação de apreço dos 
municípios para com a pessoa do bispo”, dizia ele. 

Dom Lúcio dizia ver seu dever cumprido ao 
olhar para trás.  E assim sabia agradecer a Deus por 
tanta bondade, tanto amor e iluminação, para que 
pudesse exercer o seu ministério com tranquilidade, 
fazendo dele um sinal de vida e de esperança para 
todos. “Não tenho memórias que desejasse apagar 
por serem tristes, não, a minha vida sempre foi 
muito tranquila em benefício de todo o povo”, disse 
ele naquela ocasião. 
 

Um corte na linha do tempo 
 

O Arcebispo emérito viveu antes e depois do Concílio Vaticano II. Duas experiências bem distintas. 
Ele lembrava que desse período em diante a vida na Igreja modificou muito, tanto na ação pastoral como no 
entendimento interno. Foram duas fases na sua vida, uma antes e outra depois do Concílio. É evidente que 
cada tempo tinha suas dificuldades e maneiras de ser e de se adaptar à nova realidade. Aliás, este foi um 
trabalho constante para ele, o de se adaptar, visualizar e acompanhar a evolução do tempo para dar um sinal 
de vida ao seu povo. 

Sobre os tempos modernos, Dom Lúcio percebia que, atualmente, os leigos participam mais das 
ações e da vida da Igreja, o que vem auxiliar os padres no exercício de suas funções ministeriais. “É evidente 
que a Igreja se abriu, tanto pelo Concílio, quanto pelas reuniões dos bispos em Roma, tanto assim que a 
vida da Igreja foi se formando constantemente na responsabilidade também do leigo. As pastorais foram 
acompanhadas e dirigidas por leigos, que, na sua sabedoria, souberam dar um bom encaminhamento. Por 
isso, a caminhada da Igreja, embora ainda tenha suas dificuldades, tem também suas adaptações, mas segue 
no crescimento vivencial de fé e de esperança do povo”. 

Ele também acreditava que a vida em comunidade é uma constante evolução e dizia ter esperança de 
que a graça do senhor acompanhe sempre a atuação de seu povo, pois “Jesus veio para salvar o seu povo e 
ser vida e esta deve agir sempre, tanto nas situações adversas, quanto nas situações em que o espírito das 
pessoas se volta mais para Deus”. 

Revista Nossa Senhora Aparecida 
 

CURSO DA FASBAM: 
ACOLHIDA E ESCUTA PASTORAL 

 
O Curso de extensão universitária visa capacitar lideranças para a 

arte da acolhida e escuta.  Atentos aos desafios que emergem no contexto 
atual, no qual muitas pessoas precisam e necessitam de ajuda e 
aconselhamento, o Regional Sul 2 da CNBB e a Faculdade São Basílio 
Magno (FASBAM), de Curitiba, elaboraram um curso de alta formação. 
Intitulado de “Acolhida e Escuta Pastoral”, o curso é destinado a cristãos 
engajados nas comunidades paroquiais que queiram desenvolver a arte da 
acolhida e da escuta, a fim de ajudar as pessoas que precisam de ajuda.   

A ideia do curso nasceu diante do contexto que se consolidou com 
a pandemia, no qual muitas pessoas sofreram a dor do luto, perceberam 
que as dificuldades de relacionamento aumentaram, assim como a 
ansiedade e o medo. Tudo isso teve consequências físicas, psíquicas e até 
no âmbito da fé.   

A procura por ajuda, especialmente na Igreja, aumentou significativamente e, na maioria das vezes, o 
padre não consegue atender a todos e não conta com pessoas capacitadas para ajudá-lo. Sendo assim, o curso 
visa capacitar pessoas para a arte da acolhida e da escuta pastoral, a partir de um referencial bíblico e ético, 
com o olhar misericordioso de Deus.   

Durante a Assembleia dos Bispos do Paraná, que aconteceu em Umuarama, nos dias 12 a 14 de 
março, o curso foi apresentado aos bispos, que deram total adesão e apoio a ele.  

Segundo o secretário executivo da CNBB Sul 2, Padre Valdecir Badzinski, o curso é uma resposta 
concreta da Igreja a uma necessidade emergente da contemporaneidade. “A pandemia desencadeou uma 
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série de crises em nível existencial. Há muitas pessoas doentes e necessitadas de ajuda, de alguém que possa 
escutá-las e ajudá-las a descobrir a resposta para seus problemas. Nesse sentido, o curso, com professores 
especialistas nas áreas da psicologia, da pastoral e até no âmbito jurídico, quer capacitar lideranças para 
ajudar essas pessoas que sofrem”, disse Padre Valdecir.  

Segundo o Reitor da FASBAM, Irmão Irineu Letenski, OSBM o curso “visa ao melhor das 
comunidades, paróquias e ao melhor modo de ajudar e auxiliar as pessoas que, eventualmente, estejam 
necessitando de ajuda”.   
 

Sobre o Curso  
 

O curso será on-line, por meio da plataforma Google Meet, e acontecerá de 15 de abril a 16 de 
setembro de 2023, quinzenalmente, aos sábados, das 9h às 12h e das 13h às 16h30. Serão 11 aulas, com uma 
carga horária total de 88h. O investimento é de R$150,00 para todo o curso e a faculdade emitirá o 
certificado de extensão universitária aos alunos que cumprirem a frequência de 75%. As inscrições podem 
ser feitas até o dia 31 de março, pelo site: www.fasbam.edu.br   

O pré-requisito para o curso é o Ensino Médio completo. No site acima citado, está disponível o 
cronograma das aulas, o corpo docente, a metodologia que será utilizada, os recursos e materiais.   

Karina de Carvalho 
Assessora de Comunicação da CNBB Sul 2 

 
 
 

SÉ APOSTÓLICA  
E INDULGÊNCIA PLENÁRIA  
POR OCASIÃO DO JUBILEU  

DE SÃO JOSAFAT 
 
Por ocasião do ano jubilar, consagrado ao 400º 
aniversário da morte do hieromártir Josafat, 
pode-se alcançar a indulgência plenária, 

tomando parte na peregrinação a uma das igrejas da Ordem Basiliana de São Josafat. 
Em base dos plenos poderes obtidos do Papa Francisco, a Penitenciária Apostólica emitiu, no dia 16 

de novembro de 2022, o decreto no qual vem especificado que no decorrer deste Ano Jubilar os religiosos 
basilianos e os fiéis que junto com eles irão participar nas celebrações, poderão alcançar a indulgência 
plenária. 

O decreto da Penitenciária Apostólica determina o tempo de duração do ano jubilar: de 25 de 
novembro de 2022 até 25 de novembro de 2023. 

Para alcançar a indulgência plenária de penas temporais para si mesmo ou para um ente falecido, é 
preciso cumprir com as seguintes condições normais: 
 • estar em graça santificante (para isso é necessário obter o perdão de todos os pecados no 
sacramento da Penitência); 
 • participar da Divina Liturgia e receber a Santa Eucaristia; 
 • rezar na intenção do Santo Padre. 

Pode alcançar a indulgência por ocasião do Ano jubilar o cristão que: 
 • visitar em peregrinação qualquer igreja da Ordem Basiliana de São Josafat, e lá: 
 • participar piedosamente nas celebrações jubilares; 
 • ou pelo menos durante certo tempo (em torno de meia-hora) dedicar o tempo para piedosa 
meditação. 
 • rezar no final a Oração do Senhor “Pai nosso”, o Símbolo da Fé (Creio) e também orações à 
Santíssima Virgem Maria e a São José. 

Os idosos, doentes e todos aqueles que por motivos graves não podem deixar sua casa, também 
podem alcançar a indulgência plena, se: 
 • renunciam a todo o pecado com a intenção de cumprir, de imediato quando for possível, três 
condições normais (sobre as quais se trata acima); 
 • se diante de qualquer santo ícone se unirem espiritualmente com as celebrações jubilares, 
oferecendo a Deus misericordioso suas orações, dores e padecimentos de sua vida. 
 

http://www.fasbam.edu.br/
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Algumas orações à Santíssima Mãe de Deus e a São Josafat 
Ave Maria, cheia de graça, Senhor é convosco, bendita sois Vós entre as mulheres e bendito o fruto 

do Vosso ventre, Jesus. Santa Maria, Mãe de Deus, rogai por nós, pecadores, agora e na hora da nossa morte. 
Amém. 

Ou: 
Em verdade é justo aclamar-Vos bem-aventurada, oh gloriosa e puríssima Mãe de Deus. Nós Vos 

enaltecemos, porque a Vossa honra excede à dos querubins e a Vossa glória é incomparavelmente maior que 
a dos serafins. Porque Vós, permanecendo imaculada, gerastes o Verbo e sois verdadeiramente a Mãe de 
Deus. 

Ou: 
Ó Virgem, Mãe de Deus, recorremos à Vossa bondade, não desprezeis as nossas preces nas aflições, 

mas livrai-nos das desventuras, oh única pura e bendita. 
(Contáquio a São Josafat) Iluminado já na infância pela centelha que saiu do Cristo crucificado, na 

vida monástica te tornaste semelhante aos anjos e como bispo viveste na piedade, pregando corajosamente a 
unidade. Com o teu sangue derramado aplacaste os corações inflamados pela discórdia e de Cristo recebeste 
a coroa de glória. Lembra-te hoje de nós, que a ti clamamos: salve, inabalável esteio da união! 

Ou: 
Ó santo bispo e mártir de Cristo, Josafat, magnífico modelo de perfeição cristã e valoroso apóstolo 

da união das Igrejas! Por amor a Deus e à Igreja demonstraste todo o teu zelo e dedicação, derramaste 
voluntariamente o teu sangue e entregaste a tua vida. Nós te pedimos, ó santo padroeiro: intercede por nós e 
implora para nós a perseverança na fé e o zelo pela salvação dos homens. 

Ó santo bispo e mártir Josafat, suplica a Deus para que todos os cristãos busquem a unidade de fé e 
se tornem filhos da única Igreja de Cristo, se enriqueçam de bênçãos temporais e eternas, e na unidade 
glorifiquem a Deus que te adornou com a incorruptível coroa de glória no reino celeste. A Ele pertence a 
glória e adoração, ao Pai, ao Filho, e ao Espírito Santo, agora e sempre e pelos séculos dos séculos. Amém. 

 
Tradução do Decreto da Penitenciária Apostólica 
 
Decreto 

 
A Penitenciária Apostólica, para o incremento da piedade dos fiéis e garantia da salvação das almas, 

pelo poder das faculdades que de maneira especial concedeu a ela o Santo Padre em Cristo e o nosso 
Superior Francisco pela Providência Divina Papa, acolhendo o pedido recentemente encaminhado pelo 
Reverendíssimo Pe. Roberto Romão Lisseiko, Protoarquimandrita, Superior Geral da Ordem Basiliana de 
São Josafat, por ocasião das solenes celebrações em honra de São Josafat, que ocorrerão de 25 de novembro 
do ano 2022 até o dia 25 de novembro de 2023, piedosamente concede dos tesouros celestes da Igreja a 
indulgência plenária nas condições normais (sacramento da Confissão, santa Comunhão e oração na intenção 
dos Santo Padre) aos padres e a todos os fiéis movidos pelo verdadeiro espírito de penitência e amor; essa 
indulgência pode ser oferecida como auxílio às almas do purgatório, se os fiéis visitarem em forma de 
peregrinação qualquer igreja da Ordem Basiliana de São Josafat e nela participarem piedosamente nas 
celebrações jubilares ou pelo menos consagrarem determinada extensão de tempo a piedosas meditações e 
rezarem no final a Oração do Senhor, o Símbolo da Fé e também orações à Santíssima Virgem Maria e a São 
Josafat. 

Os idosos, doentes e todos aqueles que por um motivo grave não podem deixar a sua casa, também 
podem alcançar a indulgência plenária sob a condição de renunciar a todo o pecado com a intenção de 
cumprir, quando apenas houver possibilidade, três simples condições, se diante de qualquer santo ícone 
unirem-se espiritualmente com as celebrações jubilares, oferecendo ao Deus misericordioso suas orações, 
dores e padecimentos de sua vida. 

A fim de que, pois, esta oportunidade de receber a graça divina com o auxílio do poder das chaves da 
Igreja seja alcançada pela misericórdia pastoral, essa Penitenciária encarecidamente pede para que os padres 
da Ordem Basiliana de São Josafat com prontidão e magnanimidade atendam ao santo sacramento da 
Penitência. 

O decreto dado é válido somente para este evento. Não obstante a qualquer disposição contrária. 
Dado em Roma, do edifício da Penitenciária Apostólica, 16 de novembro de 2022. 

 
Publicado em: osbm.info – dia 21.11.2022 

Tradução: Pe. Soter Schiller, OSBM 


